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ПУСТЬ КРЕПНЕТ И РАСЦВЕТАЕТ 
ДРУЖБА НАРОДОВ БИРМЫ 

И СОВЕТСКОГО СОЮ ЗА!
Сегодня в Рангун по приглашению 

правительства Ьирманскогс Союза прибы
вают с визитом дружбы Председатель 
Совета Министров СССР Н. А. Булганин, 
Член Президиума Верховного Совета СССР 
Н. С. Хрущев и сопровождающие их лица.

Товарищи Хрущев и Булганин прибы
вают в Бнрму из Индии, где они находи
лись с 18 по 30 ноября. Пребывание со
ветских руководителей в дружественной 
Индии и тот  ̂ волнующий, сердечный 
прием, который был оказан им прави
тельством и народом этой великой стра
ны, являются важной вехой в истории 
советско-индийских отношений.

Встреча советских руководителей с 
руководителями индийского правитель
ства, с индийским народом вылилась в 
яркую демонстрацию дружбы двух ми
ролюбивых народов и торжества прин
ципов мирного сосуществования —  прин
ципов, которые великий Ленин положил 
в основу внешней политики первого в 
лире социалистического государства.

Ныне принципы дружественного со
трудничества и мирного сосуществования 
становятся руководящей основой внеш
ней -политики миролюбивых стран земно
го шара. Именно на этих принципах 
строятся отношения Советского Союза 
также и с Бирманским Союзом —  госу
дарством, выступающим вместе с Китай
ской Народной Республикой, Индией и 
другими странами Азии и Африки за под
держание мира и безопасности в этих ча
стях света, за запрещение ядерного и тер
моядерного оружия, за всеобщее сокраще
ние вооружений и вооруженных сил, за 
проведение мероприятий по дальнейшему 
ослаблению международной напряжен
ности.

Особенностью нашего времени являет
ся глубокое изменение политической об
становки в странах Азии и всего Востока. 
Происходит великий исторический про
цесс бурного роста политической актив
ности народов Востока в борьбе за нацио
нальную независимость и свободу, за 
строительство новой жизни. Начало это
го исторического процесса возвестила Ве
ликая Октябрьская социалистическая ре
волюция в России. Огромных историче
ских побед добился великий китайский 
народ, успешно строящий новую, социа
листическую жизнь. Все прогрессивное 
человечество приветствовало завоевание 
великим индийским народом своей нацио
нальной независимости. Сбросили %го чу
жеземного господства народы Индонезии, 
Бирмы и других стран.

1крепленце дружбы и делового сотруд
ничества Советского Союза со странами 
Азии, равно как и со всеми другими стра
нами, служит на пользу каждой из стран, 
независимо от ее социально-экономиче
ского строя. Выступая 26 ноября на ми
тинге в индийском городе Бангалоре, Н. С 
Хрущев говорил:

«Вы можете по-разному относиться к 
нашим идеям. У нас с вами может быть 
разное понимание ряда вопросов. Вы са
ми выбирайте свой путь развития, какой 
вам больше нравится. Мы вам в этом не 
только не будем мешать, а будем помо
тать в ваших добрых делах, направлен
ных̂  на развитие страны, на пользу ваше
го благородного и великого народа».

Эти слова, полные глубокого истори- 
еского смысла и подтвержденные на 
практике всей политикой Советского го- 
УДарства, ярко выражают существо взаи
моотношений Советского Союза не только

Индией, но и со всеми другими страна
ми, и в частности с Бирмой.

Прочность и дружественный характер 
Светско-бирманских отношений обуслов- 
вны прежде всего тем, что они строятся 
а основе равенства и взаимной выгоды, 
а последнее время неизмеримо выросли
Упрочились дружба и деловые связи
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народов Бирмы и Советского Союза. Это
му, несомненно, в огромной степени спо
собствовали приезд в Советский Союз с 
миссией доброй воли Премьер-Министра 
* Ну, его непосредственное ознакомление 
с экономическими и культурными дости
жениями нашей страны, с мирным сози
дательным трудом советского народа.

Недавно в Москве успешно заверши
лись переговоры между правительствен
ной закупочной миссией Бирманского 
Союза и советскими внешнеторговыми ор
ганизациями. Заключенные в результате 
этих переговоров контракты на постав
ку в Бирму советского оборудования, ма
шин и других товаров будут служить 
дальнейшему укреплению торгово-эконо
мических связей между СССР и Бирман
ским Союзом на началах равноправия и 
взаимной выгоды.

Дружбу народов СССР и Бирмы скре
пляет общая борьба за мир, за ослабле
ние международной напряженности. «По
звольте мне, —  писал У Ну в телеграмме 
из Термеза Н. А. Булганину, —  заверить 
Вас, что мой визит в Советский Союз еще 
больше укрепит мое твердое намерение 
бороться за мир. Я верю, что мы будем 
продолжать бороться за мир вместе».

Посещение Председателем Совета Ми
нистров СССР Н. А. Булганиным и Чле
ном Президиума Верховного Совета СССР 
Н. С. Хрущевым Бирманского Союза бу
дет способствовать дальнейшему разви
тию и расширению личных контактов, 
установленных Премьер-Министром У Ну 
с советскими руководителями во время 
его посещения СССР.

Как свидетельствуют сообщения, по
ступающие из Бирмы, общественность 
страны^ горячо приветствует приезд 
Н. С. Хрущева и Н. А. Булганина, видя 
в этом проявление тесных уз, скрепляю
щих дружбу двух народов. Газета «Нью- 
таймс оф Бирма» в передовой статье, 
озаглавленной «Бирмано-советская друж
ба», пишет, что приезд в Бирму Н. А. 
Булганина и Н. С. Хрущева вызовет боль
шой интерес бирманской общественности. 
Россия, отмечает газета, протянула руку 
дружбы небольшой и слабой стране, ру
ководствуясь, без сомнения, искренним 
желанием помочь Бирме в деле достиже
ния экономического благополучия. «Ако- 
дьи» —  старший брат —  так называет 
советский народ газета «Бирман». Совет
ские люди гордятся доверием и любовью 
бирманского народа.

Несомненно, визит товарищей Н. А. 
Булганина и Н. С. Хрущева в Бирму так 
же, как и их визит в Индию, послужит 
дальнейшему развитию духа доверия и 
международного сотрудничества, отвечая 
горячему желанию советского народа жить 
в мире и дружбе со всеми народами.

Советский народ всегда относился и 
относится с чувством глубокой симпатии 
к дружественному бирманскому народу, к 
его усилиям, направленным на укрепление 
своей экономики и национальной незави
симости, к его благородной борьбе за мир. 
На митинге в Москве, посвященном друж
бе между Советским Союзом и Бирман
ским Союзом, Председатель Совета Мини 
стров СССР Н. А. Булганин, обращаясь к 
Премьер-Министру У Ну, заявил:

«Передаю Вам, господин Премьер-Ми
нистр, и в Вашем лице всему бирманско
му народу заверения в неизменной друж
бе советского народа, а также наши по
желания успехов на пути развития и 
процветания Вашей родины».

Пусть и впредь процветают дружба и 
сотрудничество советского, китайского, 
индийского, бирманского и всех других 
миролюбивых народов земного шара на 
благо всеобщего мира и безопасности!

Горячий привет дружественному бир
манскому народу!

Передовая статья «Правды» — 1 декабря.

Пребывание Н. А. Булганина и Н. С. Хрущева в Индии

Т р у д я щ и е с я  стр а н ы  чтут  п а м я т ь  С. М . Кирова
^Удящиеся страны отмечают 21-ю го-
вЩину со дня злодейского убийства вра- 

народа Сергея Мироновича Кирова. 
ВДубах, библиотеках устраиваются вы- 
авки» посвященные памяти выдающе- 
-'Гя Деятеля Коммунистической партии и 
детского государства.
Большая выставка организована в пар- 

«иной библиотеке Кировского райкома 
Ртии Москвы. Сюда приходят докладчи

ке  Фабрик и заводов района для полу- 
•нр.? консультаций. Доклады и беседы о 

"• ^Кирове состоялись в цехах всех 
'Пнейших предприятий района. 
и ноября на предприятиях, в учрежде- 

учебных заведениях Ленинграда, в 
•'козах, МТС и совхозах области про- 
■п Доклады и беседы о жизни и револю

ционной деятельности С. М. Кирова. Ста
рые рабочие Кировского завода, где часто 
бывал Сергей Миронович, рассказали мо
лодежи о своих встречах с ним. В  эти 
дни увеличплось число посетителей в му
зее С. М. Кирова.

В Киеве в областной библиотеке имени 
КПСС открылась выставка, посвященная 
С. М. Кирову, книжные выставки откры
ты также во многих районных библиоте
ках города.

Беседы, посвященные С. М. Кирову, 
проходят на предприятиях, в учреждениях 
и вузах Томска. Революционное прошлое 
старого сибирского города тесно связано 
с именем пламенного трибуна революции.

(ТАСС).

Отъезд из Тбилиси работников просвещения Китая
ноября группа работников просве- 

-°ия Китая, возглавляемая Заместителем 
об рТра пР °свеЩения Китайской Народ- 
0 Республики тов. Чэн Цзэн-гу выехала 

•онлиси.
а период четырехдневного пребывания 
РУзии делегация ознакомилась с до- 

^Римечательностями г. Тбилиси. Члены 
яойГаЦИИ 03навомилнсь с работой Дворца 
, ер2в и школьников Тбилиси, детского 
Р 1 и 23-й средней школы.
Итайскпе гости присутствовали на 

0(/Т>те Республиканского смотра худо- 
п. Венной самодеятельности рабочих и 
^  аЩих и побывали в Грузинском теат

ре юных зрителей на постановке пьесы 
Ф. Шиллера «Принцесса Турандот».

28 ноября гости совершили поездку в 
Гори, где осмотрели Дом-музей И. В. 
Сталина, ознакомились с работой колхоза 
села Хидистави Горийского района.

Делегацию провожали министр просве
щения Грузинской ССР Г. Н. Джибладзе, 
зав. отделом школ ЦК КП Грузии Т. В. 
Лашкарашвили, заместители министра про
свещения Грузинской ССР М. И. Бурчу- 
ладзе, В. И. Кизирия, Т. А. Захашвили, 
ответственные работники Министерства 
просвещения Грузинской ССР.

(ГрузТАГ).

Ж  Р  .’ г  ноября- ( ТАСС)- Сегодня вечером Председатель Совета Мини
стров СССР Н. А. Булганин и Член Президиума Верховного Совета Союза ССР 
Н. С. Хрущев присутствовали на спектакле театра теней труппы Удай и Амала 
Шанкар.

На спектакле присутствовали с советской стороны лица, сопровождающие Н. А. 
Булганина и Н. С. Хрущева, с индийской стороны —  Премьер-Министр Индии Неру, 
главный министр штата Западная Бенгалия Б. Ч. Рой, члены правительства штата 
Западная Бенгалия и другие официальные лица.

Театр теней является народным театром Бенгалии. В  нем играют актеры. 
Однако на большом экране появляются лишь их увеличенные или уменьшенные си
луэты, что создает Своеобразное зрелище.

Была показана драма «Рамлила» по мотивам индийского эпоса «Рамаяна».
После спектакля Н. А. Булганин и Н. С. Хрущев под аплодисменты всего зала 

поднялись на сцену, поблагодарили артистов за интересное представление и препод
несли им букеты цветов.

Сегодня вечером губернатор штата Западная Бенгалия Мукерджи дал ужин в 
честь пребывающих в Калькутте Председателя Совета Министров СССР Н. А. 
Булганина и Члена Президиума Верховного Совета СССР Н. С. Хрущева.

Па ужине с советской стороны присутствовали лица, сопровождающие Н. А. 
Булганина и Н. С. Хрущева в поездке в Индию.

Со стороны хозяев на ужине присутствовали Премьер-Министр Республики Ин
дии Джавахарлал Неру, главный министр штата Западная Бенгалия Б. Ч. Рой, чле
ны правительства Западной Бенгалии и другие официальные лица. Во время 
ужина состоялся обмен тостами.

Б. Ч. Рой предложил тост за здоровье Председателя Президиума Верховного Со
вета СССР К. Е. Ворошилова. В ответ Н. А. Булганин предложил тост за здоровье 
Президента Республики Индии Раджендра Прасада.

Оркестр исполнил Государственные гимны СССР и Республики Индии. Б.
Рой предложил тосты за здоровье гостей Н. А. Булганина и Н. С. Хрущева.

В  ответ Н. А. Булганин предложил тост за здоровье Премьер-Министра Индии 
Дж. Неру, губернатора штата Западная Бенгалия Мукерджи и главного министра 
штата Западная Бенгалия Б. Ч. Роя.

Отъезд Н. А. Булганина и Н. С. Хрущева 
из Калькутты

КАЛЬКУТТА, 1 декабря. (Спец. корр. ТАСС). Сегодня утром Председатель Совета 
Министров СССР Н. А. Булганин и Член Президиума Верховного Совета СССР 
Н. С. Хрущев отбыли из Калькутты в столицу Бирмы —  Рангун. Вместе с ними от
были сопровождающие их лица: генерал армии И. А. Серов, первый заместитель Ми
нистра иностранных дел СССР А. А. Громыко, заместитель Министра внешней тор
говли СССР П. Н. Кумыкин, заместитель Министра сельского хозяйства СССР Д. Р. 
Расулов, заместитель Министра культуры Узбекской ССР 3. Рахимбабаева.

На аэродроме Н. А. Булганина и Н. С. Хрущева провожали: Премьер-Министр 
Республики Индии Дж. Неру, губернатор штата Западная Бенгалия Мукерджи, глав
ный министр штата Западная Бенгалия Б. Ч. Рой, члены правительства штата, посол 
Индии в СССР К. П. Ш. Менон, члены консульского корпуса и другие официаль
ные лица.

Н. А. Булганина и Н. С. Хрущева провожали также посол СССР в Индии М. А. 
Меньшиков, председатель Президиума Верховного Совета Узбекской ССР Ш. Рашидов, 
Министр культуры СССР Н. А. Михайлов и сотрудники советских учреждений в Каль
кутте.

На аэродроме был выстроен почетный караул и исполнены Государственные гим
ны СССР и Индии.

Несмотря на ранний час, сотни тысяч жителей Калькутты собрались на всем 
пути следования от резиденции правительства Западной Бенгалии до аэродрома и 
тепло проводили дорогих советских гостей —  Н. А. Булганина и Н. С. Хрущева.

Прибытие Н. А. Булганина и Н. С. Хрущева в Бирму

Следующий номер «Зари Востока» выйдет 4 декабря.

РАНГУН, 1 декабря. (Спец. корр. ТАСС). В 13 часов самолет, доставивший 
Председателя Совета Министров СССР Н. А. Булганина и Члена Президиума Верхов
ного Совета СССР Н. С. Хрущева из Калькутты в Бирму, приземлился на аэродроме 
Мингаладон, в 20 километрах о? Рангуна. От границы Бирмы до Рангуна самолет 
сопровождал почетный эскорт самолетов бирманских военно-воздушных сил. На аэро
дроме, украшенном флагами СССР и Бирманского Союза, собрались члены правитель
ства Бирмы во главе с Премьер-Министром У Ну, представители властей, обществен
ности и печати, члены дипломатического корпуса и несколько тысяч представителей 
граждан Рангуна.

На борт самолета поднимается посол СССР в Бирме А. Д. Щиборин. Встреченные 
аплодисментами собравшихся. Н. А. Булганин и Н. С. Хрущев выходят из самолета. 
Их приветствуют Премьер-Министр У Ну, министр иностранных дел Сао Кун Чо, 
министр обороны У Ба Све и министр промышленности У Чжо Пейн.

Бирманские девушки преподносят гостям традиционные гирлянды цветов. Гремят 
19 артиллерийских залпов приветственного салюта. Представив Премьер-Министру 
У  Ну сопровождающих их лиц, Н. А. Булганин и Н. С. Хрущев обходят вместе с У Ну 
фронт почетного караула. Военный оркестр исполняет гимны Советского Союза и Бир
мы. Премьер-Министр У Ну подходит к микрофону.

Заявление П рем ьер-М инист ра У  Н У
Господин Премьер-Министр, товарищ Хрущев, друзья!
От имени правительства и народа Бирманского Союза и от своего собственного 

имени разрешите мне горячо приветствовать Ваши Превосходительства в нашей 
стране. В моей памяти еще очень свежи воспоминания о моем весьма приятном пре
бывании в вашей великой и гостеприимной стране. Позвольте мне воспользоваться 
представившейся возможностью и отплатить Вашим Превосходительствам таким же 
гостеприимством. Как руководители, так и весь народ Советского Союза принимали 
нас всюду, как дорогих родственников, и я прошу вас, Ваши Превосходительства, и 
уважаемых гостей чувствовать себя, как дома, во время вашего непродолжительного 
пребывания в нашей стране. Я  могу заверить вас, что руководители и народ Бирмы 
любят вас не только как просто друзей и доброжелателей, но и как дорогих род
ственников.

Да здравствует советско-бирманская дружба! (Бурные аплодисменты).
*  *  *

С ответным заявлением выступает Н. А. Булганин.

Заявление Н. А. Б У Л Г А Н И Н А
Господин Премьер-Министр, дорогие друзья, господа!
Сегодня, в день нашего прибытия в столицу Бирманского Союза Рангун, мы от 

имени Советского правительства и советского народа передаем привет и наилучшие 
пожелания вам, правительству и славному бирманскому народу.

Советский Союз и Бирма отдалены друг от друга на многие тысячи километров. 
Но существует сила, которая не считается с таким препятствием, как дальние рас
стояния. Эта сила —  взаимное стремление советского и бирманского народов к уста
новлению полного взаимопонимания между обеими странами, к укреплению и раз
витию дружбы и взаимовыгодного сотрудничества между ними на благо всеобщего 
мира и безопасности.

Некоторое время тому назад уважаемый Премьер-Министр Бирмы У Ну посетил 
Советский Союз и имел возможность познакомиться с жизнью народов СССР, с до
стижениями советской промышленности, сельского хозяйства и культуры. Его визит 
имел большое значение для дела укрепления дружбы и сотрудничества между обеими 
странами. ^

Мы с большим удовлетворением и благодарностью приняли переданное нам 
Премьер-Министром У Ну приглашение посетить Бирму. Вклад бирманского прави
тельства в дело поддержания и укрепления мира в Азии и во всем мире, равно как 
и усилия народов Бирмы, направленные на обеспечение экономической самостоя
тельности своей родины, вызывают горячую симпатию и большой интерес у совет
ского "'народа.

Мы хотели бы лучше узнать, как живет и трудится народ Бирмы, который в 
самоотверженной борьбе против колониального угнетения завоевал свою незави
симость.

Мы выражаем уверенность в том, что наш визит в Бирму, наше знакомство с 
бирманским народом, с его древней культурой и с его успехами в деле восстановле
ния и развития хозяйства страны будут в большой степени способствовать дальней
шему развитою взаимопонимания между правительствами и народами наших стран, 
дальиейшему укреплению дружественных отношений между ними.

Да здравствует дружба и сотрудничество народов Советского Союза и Бирмы! 
(Бурные аплодисменты).

★ *  *
♦Бирманские дети преподносят гостям цветы. Премьер-Министр У Ну представ

ляет прибывшим председателей Палаты национальностей и Палаты депутатов, ми
нистров правительства, главного судью и членов Верховного Суда, командующего 
вооруженными силами, высших чиновников государственных учреждений п мэра 
Рангуна. Н. А. Булганин и Н. С. Хрущев здороваются* затем с главайи дипломати
ческих представительств, аккредитованными в Рангуне, и с сотрудниками посоль
ства СССР в Бирме.

Гости подходят к многочисленным встречающим и отвечают на их приветствиям 
В  безоблачный солнечный день ярко выделяются изящные многоцветные националь
ные наряды бирманцев —  мужчин и женщин, собравшихся здесь встречать гостей.

Вереница машин направляется с аэродрома в город. В первой открытой машине 
вместе с Н. А. Булганиным и Н. С. Хрущевым едет Премьер-Министр У Ну. Жители 
Рангуна устроили гостям торжественную встречу. Путь их следования украшен 
флагами Советского Союза и красными флагами Бирмы с шестью белыми звездами 
на синем фоне. Во многих местах установлены арки и протянуты полотнища с при
ветственными лозунгами на бирманском и русском языках: «Добро пожаловать!», 
«Да здравствует советско-бирманская дружба!», «Сердечный привет Премьер-Ми
нистру Булганину! Сердечный привет товарищу Хрущеву!».

Вдоль дороги, ведущей с аэродрома,— огромные массы граждан Рангуна, вы
шедших с цветами и флагами навстречу советским гостям. Всюду слышится музыка, 
раздаются возгласы приветствия. Чем ближе к центру города, тем многочисленнее 
толпа встречающих, расположившихся по обе стороны дороги. В руках у многих 
бирманцев плакаты: «Да здравствует мирное сосуществование народов! Да здрав
ствуют борцы за мир Хрущев, Булганин и У Ну!».

Сегодня в Рангуне праздничный день. По случаю приезда советских гостей 
закрыты все магазины и учреждения. Рангунцы встречали цветами и возгласами 
привета товарищей Булганина и Хрущева на всем пути их следования до отведенной 
для них резиденции в президентском дворце.

Прием в м у н и ц и п а л и те те  Ра н гун а
Выст упление Н. А. Б У Л Г А Н И Н АРАНГУН, 1 декабря. (Спец. корр. ТАСС). В 17 часов мэр Рангуна У Сейн Пе 

устроил в зале муниципалитета «гражданский прием» в честь Н. А. Булганина и 
Н. С. Хрущева. На приеме присутствовали члены правительства, председатели обеих 
палат парламента, члены дипломатического корпуса, известные граждане Рангуна.

После исполнения гимнов СССР и Бирманского Союза Н. А. Булганин и Н. С. 
Хрущев и сопровождающие их лица заняли места на трибуне. С ними вместе на 
трибуне были Премьер-Министр У Ну и мэр У Сейн Пе.

Открывая прием, мэр Рангуна обратился с приветственным адресом к гостям.

Приветственный адрес мэра Рангуна
Ваши Превосходительства!
Я считаю исключительной честью приветствовать вас от имени муниципали

тета и граждан Рангуна. Название этого города в буквальном переводе означает 
«конец вражды» и символизирует стремление бирманского народа к миру. История 
города отмечена вехами как славы, так и страданий, но выдающимся событием за 
все годы его существования является тот факт, что 4 января 1948 года он стал 
столицей свободной, независимой и суверенной республики. Важное изменение на
шего статуса позволило нам встретить вас так, как это может сделать лишь свобод
ный и счастливый народ.

В наше время ни одна страна не остается изолированной, ни одна страна 
не может оставаться равнодушной к тому, что происходит в других частях света. В 
истории никогда еще не была более жизненно необходима потребность в сосущество
вании и сотрудничестве. Общность человечества должна породить дух братства меж
ду народами, и необходимо, чтобы этот дух нашел почву и поддержку с тем, чтобы 
на пути народов не встали вновь непонимание и вражда. И возможно, что наиболее 
действенный путь укрепления духа братства— это обмен визитами, такими, какие 
предприняли Ваши Превосходительства.

Едва ли требуется говорить вам, какую большую честь для бирманцев, являю
щихся друзьями и доброжелателями вашей великой страны и ее народа, представляет 
этот визит выдающихся лидеров, которые не только привели свой народ к славе, но 
и смогли предотвратить развязывание войны, мысль о которой повергает всех нас в 
ужас. Ваши достижения велики, и если сейчас, вследствие недоверия и предвзятости, 
которые, к сожалению, все еще преобладают в мире, ваш вклад в дело мира и про
гресса человечества еще целиком не оценен, то с прошествием времени, когда на
ступит спокойствие и утвердится взаимопонимание, имена советских лидеров, несом
ненно, займут достойное место среди имен тех, кому мир будет платить дань благо
дарности.

Хотя географически мы находимся очень далеко друг от друга, грандиозный 
прием, который советский народ оказал нашему премьер-министру по случаю посе
щения им вашей великой страны, и очевидное проявление дружбы, которое мы 
неоднократно чувствовали со стороны советского народа, наполнили теплом наши 
сердца, а это новое проявление дружбы, каким является ваше пребывание здесь, 
сделает еще более крепкими узы дружбы между нашими двумя народами.

В какой бы части нашей страны вы ни захотели побывать, вы везде будете 
встречены с искренней дружбой и гостеприимством. Мы желаем вам счастливого пре
бывания в Бирме.

Пусть будет вечной бирмано-советская дружба!
*  *  *

Вслед за тем встреченный горячими аплодисментами выступил Н. А. Булганин.

Уважаемый господин Премьер-Министр! Уважаемый господин мэр! Уважаемые 
господа! Друзья!

Разрешите, прежде всего, сердечно поблагодарить правительство Бирманского 
Союза и лично Премьер-Министра У  Ну за приглашение посетить вашу древнюю и 
славную страну. Мы с большим удовлетворением и благодарностью воспользовались 
этим любезным приглашением.

Позвольте также передать вам и всему бирманскому народу дружеский горячий 
привет от многонационального советского народа, преисполненного к народу Бирмы 
чувством искреннего уважения и бескорыстной дружбы.

Ваш народ испытал на себе тяготы колониального господства, иностранной ин
тервенции и разрушительной войны. Советские люди, воспитанные на великих 
ленинских идеях равноправия и самоопределения наций, с сочувствием следили за 
героической борьбой бирманского народа за свою национальную независимость и бы
ли рады, когда эта борьба увенчалась успехом.

В настоящее время отношения между Советским Союзом и Бирмой основывают
ся, как известно, на незыблемых принципах взаимного уважения территориальной 
целостности и суверенитета, ненападения, невмешательства во внутренние дела друг 
друга, равенства и взаимной выгоды, мирного сосуществования и экономического 
сотрудничества. Эти ставшие широко известными принципы недавно были торже
ственно подтверждены в совместном бирманско-советском заявлении.

За последнее время дружба и деловые связи народов Бирмы и Советского Союза 
получают все большее развитие, о чем свидетельствуют заключение на началах 
равноправия и взаимной выгоды советско-бирмаяского торгового соглашения, обмен 
культурными делегациями, а также техническое сотрудничество.

Важным условием дальнейшего развития духа сотрудничества и доверия в от
ношениях между нашими странами явилась поездка Премьер-Министра Бирмы У Ну 
в Советский Союз и его непосредственное знакомство с различными сторонами жизни 
советского народа.

Провозглашение независимости вашей страны, ставшей на путь национальной 
свободы и экономического возрождения, является одним из показателей тех огром
ных перемен, какие произошли за последнее время в Азии.

Народы Востока пробудились к активной политической жизни. Их борьба про
тив империализма и колониализма приобрела невиданный ранее размах. На наших 
глазах происходит распад колониальной системы империализма. Кое-кто пытается 
игнорировать эти исторические сдвиги в Азии, не замечать их, однако они суще
ствуют и оказывают громадное влияние на международную жизнь.

Борясь за укрепление своей независимости и суверенитета, против любых про
явлений колониализма, страны Азии выступают как новый мощный фактор в меж
дународных отношениях.

Историческая конференция стран Азии и Африки в Бандунге является лучшим 
свидетельством возрастающей роли Востока в международных делах. Основы мирного 
сосуществования государств с различными социально-политическими системами, при
нятые на этой конференции, восприняты Советским Союзом как существенный вклад 
в дело укрепления мира и сотрудничества народов.

Мы надеемся, что предстоящая в будущем вторая конференция стран Азии и 
Африки внесет новый серьезный вклад в дело укрепления всеобщего мира и будет 
содействовать дальнейшей разрядке международной напряженности и развитию со
трудничества между народами. Советские войска выведены из Австрии. Положитель
ную оценку среди всех миролюбивых народов встречает тот факт, что Советский 
Союз не имеет военных баз на иностранных территориях.

(Окончание на 2-й стр.).



Прием в муниципалитете Рангуна
В ы ст упление И. А. Б У Л Г А Н И Н А

О К О Н Ч А Н И Е

Советский Союз внес конструктивные предложения по вопросу о разоружении, 
являющемуся одним из важнейших вопросов современности. По нашему глубокому 
убеждению, атомное п водородное оружие должно быть запрещено, а вооружения 
обычного типа— значительно сокращены. За осуществлением этих мероприятий 
должен быть установлен эффективный международный контроль. Мы также считаем, 
что государства— участники Женевского совещания одновременно с началом сокра
щения вооруженных сил и обычного вооружения должны принять на себя обяза
тельство не применять первыми ядерное оружие.

Бирманский народ и его правительство также стоят за запрещение атомного и 
водородного оружия, за сокращение вооружений. Это— серьезный вклад в дело ми
ра и установления доверия между народами.

Миролюбивая политика Бирманского Союза встречает горячую симпатию со 
стороны нашего народа, который высоко оценивает усилия правительства вашей 
страны в борьбе за мир.

В настоящее время ваш народ стремится преодолеть трудности, оставшиеся в 
наследство от колониального прошлого, укрепить «экономику страны н свою промыш
ленность. От имени правительства и советского народа желаю вам успехов на пути 
развития и процветания вашей страны. Расширение дружественных и деловых свя
зей между нашими странами отвечает интересам обеих сторон.

Справедливая борьба народов Азии за свое национальное освобождение поль
зуется глубоким сочувствием и моральной поддержкой советского народа. С первых 
дней своего существования Советское правительство решительно осудило политику 
империалистических захватов и колониального угнетения и аннулировало все нерав
ноправные договоры, заключенные царским правительством со странами Востока. 
Мы выступаем за равенство всех народов, как больших, так и малых.

В  своей внешней политике Советское правительство неизменно следует ленин
скому принципу мирного сосуществовавпя между государствами с различными об
щественными системами.

Советский Союз проводит политику мира и дружбы между народами, политику 
активной борьбы за мир, против войны п иностранного вмешательства. Мы стоим 
за разрешение всех международных проблем путем переговоров и соглашений.

Народы Азии также выступают за мир и ведут борьбу против угрозы войны. 
Нам доставляет глубокое удовлетворение, что в этом благородном деле советский на
род и многие народы Азии являются единомышленниками и выступают как 
союзники. /

Советский Союз приложил много усилий для обеспечения успеха Женевскому 
совещанию Глав правительств четырех держав, которое сыграло важную роль в -деле 
смягчения международной напряженности, в деле восстановления доверия в отноше
ниях между государствами.

Проводя политику мира и стремясь в  разрешению одной из наиболее важных 
проблем мира— проблемы разоружения, Советское правительство приняло решение 
сократить численность евоих вооруженных сил на 640 тысяч человек.

Благодарим вас, друзья, за оказанный нам теплый и сердечный прием. Дни пре
бывания на бирманской земле оставят в нашей памяти много хороших воспоминаний.

Да здравствует дружба и сотрудничество народов Советского Союза и Бирман- 
ского Союза! (Аплодисменты).

Пусть крепнет советско-бирманская дружба на благо народов обеих стран, на 
благо всеобщего мира! (Бурные, продолжительные аплодисменты).

Товарищи Булганин и Хрущев и Премьер-Министр У  Ну крепко пожимают 
АРУГ другу руки. Слово затем берет Премьер-Министр У Ну.

В ы с т у п л е н и е  У  Н У
С большим удовольствием я присоединяюсь к словам мэра Рангуна и сердечно 

приветствую Ваши Превосходительства. Своим визитом вы оказываете народу Бирман
ского Союза поистине высочайшую честь, и я не сомневаюсь, что пребывание в на
шей стране Ваших Превосходительств будет приятно точно так, как было приятным 
мое недавнее пребывание в вашей великой стране.

Народ Бирманского Союза ждал вашего приезда в нашу страну с полным созна
нием важности такого визита для укрепления мира во всем мире и для советско- 
бирманской дружбы. Совместное заявление, которое вы, господин Премьер-Министр, 
н я подписали в Москве 3 ноября 1955 года, вызвало громадный интерес среди наро
дов нашей страны. В  нем выражены общие чаяния обоих наших народов в вопросах 
мира и международного взаимопонимания.

За последнее время имело место заметное ослабление международной напряжен
ности и все настойчивее пробивает себе дорогу тенденция к разрешению существую
щих международных проблем путем переговоров и соглашений. Руководители Совет
ского Союза завоевали уважение руководителей и народа Бирмы за те мужественные 
усилия, с которыми они смело создают свой новый мир, и мы уверены, что они и в 
будущем будут также эффективно действовать в направлении смягчения напряжен
ности и поддержания мира во всем мире.

Ничто не может явиться альтернативой мира, кроме всеобщего разрушения в 
результате атомной войны. Но кто же может смириться с такой альтернативой! По
этому стремление человечества к миру является абсолютно законным и естествен
ным, и сейчас более чем когда-либо в прошлом мы являемся свидетелями укрепления 
•того стремления к миру. Единственным путем предотвратить войну и поддержать мир 
является путь мирного сосуществования, на который встали оба наши народа. Прин
ципы мирного сосуществования признаются сейчас все большим числом стран, по
скольку они, прежде всего, имеют целью упрочение мира и развитие сотрудничества 
между странами. Посещение вами нашей страны не только откроет большие возмож
ности для развития экономического и культурного сотрудничества между обеими на
шими странами, но также будет значительно способствовать расширению зоны мира.

Да здравствует мир во всем мире!
Да здравствует советско-бирманская дружба! (Бурные аплодисменты).

★ ★ *

На этом гражданский прием окончился. После окончания приема в зале муници
палитета гостям была показана концертная программа, включающая национальные 
песни и танцы Бирмы.
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Чкалове ка я область. В  цехах Орско- 
Халиловского металлургического ком
бината ширится социалистическое со
ревнование в честь X X  съезда КПСС. 
Коллектив доменного цеха дает сотни 
тонн сверхпланового чугуна.

Н а  с н и м к е :  передовики доменно
го цеха комбината (слева направо) 
первый горновой И. А. Фнльчагин, ма
стер доменной печи Н. П. Фокин и вто
рой горновой А. К. Мслошенков.

Фото Б. Клипиницера.
Фотохроника ТАСС.

ПИСЬМО В РЕД АКЦИ Ю

Г д е  п р и о б р е с ти  с м ы ч к о в ы е  
и н с т р у м е н т ы ?

В  музыкальных школах и училищах 
города Тбилиси обучается большое число 
детей. Многим из них нужны смычковые 
инструменты, однако ни в одном из мага
зинов, торгующих культтоварами, достать 
эти инструменты невозможно.

Директоры магазинов «Сакцигни», 
«Тбилпроыторга», «Грузуниверторга» и 
других торгующих организаций заявляют, 
что уже в течение многих лет они не по
лучали виолончелей, а другие смычковые 
инструменты поступают в крайне огра
ниченном количестве.

Почему смычковых инструментов посту
пает так мало и где их приобрести?

Н. ГВ Е Н Ц А Д З Е .

Н а м  о т в е ч а ю т
В  редакцию поступили запросы чита

телей о строительстве в Тбилиси теле
визионного центра.

Заместитель министра связи Грузин
ской ССР тов. Ннаури сообщил нам, что 
намечено ввести в эксплуатацию телеви
зионную радиостанцию в первом полуго
дии 1956 года.

Для станции выделен четвертый ча
стотный канал, который будет соответ
ствовать длине волны от 3,26 до 3,57 
метра. Заводы радиотехнической про-! 
мьнпленности будут выпускать специаль-' 
но приспособленные для этой станции 
приемники типа «Авангард» и «Темп».

В  редакцию поступило письмо рабочих 
Гуриантской чайной фабрики Махарадзев- 
ского района, в котором говорилось о необ
ходимости выделить транспорт для обслу
живания школьников.

Как сообщил нам секретарь Махарадзев- 
ского райкома партии В. Тохадзе, в на
стоящее время введен специальный рейс 
автомашины, которая курсирует от чай
ной фабрики до г. Махарадзе, где располо
жена школа.

П а р т и й н а я  ж и з н ь

Руководить промышленностью  
конкретно, со знанием дела

Июльский Пленум ЦК КПСС поставил
перед промышленностью большие и ответ
ственные задачи. Чтобы успешно их осу
ществить, партийные комитеты, первич
ные парторганизации должны поднять 
уровень руководства промышленностью, 
усилить организаторскую работу, направ
ленную на повышение производительности 
труда и внедрение в производство новей
ших достижений науки и техники, широ
кое распространение опыта новаторов и 
передовых предприятий.

Как в свете этих требований справляет
ся со своими задачами Руставский горком 
партии?

В долгу перед государством
Рустави —  крупный индустриальный 

центр Грузии. Он занимает важное место 
в экономике республики. Между тем рус- 
тавское металлурги не выполняют произ
водственного плана по всему металлурги
ческому циклу. За десять месяцев нынеш
него года они задолжали государству 
десятки тысяч тонн чугуна, стали и про
ката.

Основные цехи Закавказского металлур
гического завода имени И В. Сталина ра
ботают с перебоями, неритмично. Коллек
тивы цехов не освоили проектную мощ
ность агрегатов, мало что сделали для 
увеличения выпуска продукции, улучше
ния качества и снижения ее себестоимо
сти. Проектная мощность доменных печей 
используется всего на 78 процентов. Не 
лучше обстоит дело в сталеплавильном 
цехе. С каждого квадратного метра пода 
мартеновских печей сталеплавильщики 
снимают по 5,19 тонны стали, в то вре
мя как на Магнитогорском, Кузнецком 
и других передовых металлургических 
предприятиях страны съем стали дости
гает 7,5— 8 тонн.

Когда заходит речь о неудовлетвори
тельной работе завода и его основных це
хов, секретарь Руставского горкома партии 
т. В. Чаладзе говорит:

—  Причин, порождающих плохую ра
боту, много. Но главные из них —  недо
статки в организации производства, низ
кая трудовая, производственная и техноло
гическая дисциплина, слабая партийно
политическая работа.

С этим утверждением В. Чаладзе нель
зя не согласиться. На заводе действитель
но низка трудовая, производственная и 
технологическая дисциплина. Плохо орга
низован труд. Партийно-политическая и 
особенно организаторская работа ведется 
на низком уровне.

В наличии этих недостатков в значи
тельной мере повинен партийный коми
тет завода. На днях состоялась заводская 
партийная конференция. Обсуждая отчет
ный доклад, коммунисты по-деловому 
вскрывали недостатки в работе, заслужен
но и остро критиковали партийный коми
тет, цеховые партийные организации. Се
кретарь парткома завода М. Цитаишвиди 
оторвался от масс. Он не бывал в цехах, 
не вникал в производство, не оказывал 
первичным парторганизациям и партий
ным группам помощи в их практической 
деятельности, не выступал перед рабочи
ми с политическими докладами и лекция
ми, занимался администрированием. Ком
мунисты сурово осудили канцелярско-бю
рократический стиль работы М. Цитаи- 
швили и не избрали его секретарем пар
тийной организации.

Горком партии мирился с недостатками 
в работе парткома завода. Секретари 
горкома В. Чаладзе, И. Вишняков, Ш. Ан- 
телидзе хотя и бывали на заводе, но их 
посещения и не оставляли сколько-нибудь 
заметного следа. Рабочие не помнят слу
чая, чтобы кто-либо из секретарей 
горкома партии пришел в ночную смену

Первая легальная большевистская 
газета в Закавказье

8 декабря (20 ноября) исполняется
50 лет со дня выхода в свет газеты 
«Кавказский рабочий листок». Это был 
первый легальный большевистский пе
чатный орган на русском языке в За
кавказье, издававшийся в г. Тбилиси.

Несмотря на кратковременное суще
ствование «Кавказский рабочий листок» 
занимает в истории большевистской пе
чати Закавказья значительное место. Га
зета освещала вопросы марксистско- 
ленинской теории, практические задачи 
революционного движения и партийного 
строительства, вела непримиримую борь
бу с буржуазными и мелкобуржуазными 
партиями, пропагандировала большеви
стские лозунги по национальному вопро
су, последовательно проводила в жизнь 
ленинскую тактическую линию в период 
первой русской революции.

Всю деятельность «Кавказского рабоче
го листка» направлял Кавказский союз
ный комитет РСДРП. Непосредственно ру
ководили газетой И. В. Сталин и С. Г. 
Шаумян.

«Кавказский рабочий листок» пользо
вался огромной популярностью среди ре
волюционно настроенных масс м распро
странялся с молниеносной быстротой. 
Первый номер газеты был выпущен ти
ражом в шесть тысяч экземпляров. Од
нако он разошелся столь быстро, что 
набор, который не был еще разобран, 
редакция возвратила на печатные ма
шины и выпустила дополнительный ти
раж в шесть тысяч экземпляров. После 
этого тираж газеты достигал 15 тысяч, 
а иногда и 17 тысяч экземпляров. Такая 
тяга трудящихся масс к революционному 
партийному органу объяснялась тем, что 
газета смело и решительно поднимала 
наиболее важные, наболевшие проблемы 
пролетарского освободительного движе
ния, остро чувствовала современность и 
благодаря ясному ж яркому изложению

сразу нашла дорогу к сердцу читателя.
«Кавказский рабочий листок» выходил 

в дни, непосредственно предшествовав
шие декабрьским боям героического рос
сийского пролетариата, когда революция 
вплотную чюдошла к вооруженному вос
станию. Это был период подготовки 
большевиками революционных масс к 
решающему этапу революции —  сверже
нию царского самодержавия. Важными 
задачами дня в то время были: борьба с 
остатками конституционных иллюзий в 
массах, разоблачение предательской по
зиции меньшевиков и практическая под
готовка пролетариата к вооруженному вы
ступлению. Руководимая Кавказским союз
ным комитетом, газета «Кавказский рабо
чий листок» своим горячим революцион
ным словом способствовала разрешению 
этих задач.

В  передовой статье первого номера га
зеты—  «Тифлис, 20 ноября (ст. стиль) 
1905 г.», которая была написана И. В. 
Сталиным, дан классический анализ теку
щего момента. И. В. Сталин четко сфор
мулировал ближайшую политическую за
дачу ■ цель рабочего класса в первой 
русской революции. В этой статье, как и 
во всех теоретических статьях газеты по 
вопросам тактики, основополагающими яв
ляются идеи гегемонии пролетариата в 

| буржуазно-демократической революции и 
союза рабочего класса с революционным 

! крестьянством.
I Закавказский пролетариат в своей по
вседневной революционной деятельности 
следовал призывам большевистской пар
тии, проводил в жизнь гениальные ленин
ские указания. Кавказский союзный коми
тет, возглавляемый И. В. Сталиным, во 

I всей работе руководствовала указаниями 
руководящего партийного центра и лично 
| вождя партии В. И. Ленина. Взаимоотно- 
: тения между партийными организациями | 
1 дополнялись ж закреплялись взаимным

сотрудничеством легальных большевист
ских газет —  центрального органа пар
тии «Новая жизнь» и местной партийной 
газеты «Кавказский рабочий листок».

В  1 «Кавказского рабочего листка», 
определившем весь дальнейший тон и ха
рактер этого издания, в разделе «Обзор 
печати» приведены важнейшие выдержки 
из статьи В. И. Ленина «Партийная ор
ганизация и партийная литература». В 
кратком вступлении от редакции газеты, 
предпосланном этим основным положениям 
из статьи Ленина, сказано: «В  12 «Но
вой жизни» помещена обстоятельная ста
тья т. Н. Ленина, указывающая на новую 
задачу, выдвинутую жизнью перед парти
ей, создать легальную партийную печать, 
тесно связанную с партийной жизнью, 
стоящую под контролем организации».

В дальнейшем редакция «Кавказского 
рабочего листка» все чаще перепечаты
вала различные материалы из «Новой 
жизни», в особенности важнейшие статьи 
В. И .Ленина, или же помещала аналогич
ные, созвучные с идеями центрального 
органа, статьи своих сотрудников и мест
ных партийных работников. Кроме ука
занной статьи В. И. Ленина на страни
цах «Кавказского рабочего листка» изло
жено содержание и приведены простран
ные выдержки из двух ленинских статей, 
напечатанных в «Новой жизни»,— «Рево
люционная канцелярщина и революцион
ное дело» и «Социализм и анархизм*.

В  целом ряде статей «Кавказского ра
бочего листка» рассматривается вопрос о 
характере и движущих силах первой рус
ской революции. Газета решительно от
стаивала идею гегемонии пролетариата в 
буржуазно-демократической революции, 
разъясняла трудящимся массам историче
скую роль пролетариата как руководите
ля и основного борца революции.

«Кавказский рабочий листок» беспо
щадно разоблачал трусливую и половин

чатую либеральную буржуазию, которая 
в своих «радикальных дерзаниях» нико
гда не перешагнула границы «дозволен
ного», хотя в начале революции и пре
тендовала на роль «союзника» пролета
риата.

Последовательным и единственно вер
ным союзником пролетариата в буржуаз
но-демократической революции большеви
ки считали крестьянство, которое также 
было заинтересовано в свержении цариз
ма, как и его руководитель в револю
ции— пролетариат. Газета «Кавказский 
рабочий листок» защищала ленинскую 
идею союза рабочего класса и крестьян
ства и пропагандировала ее. В ряде ста
тей освещаются вопросы, связанные с 
развернувшимся в то время по всему За
кавказью аграрно-крестьянским движени
ем. Газета вскрывала причины угнетен
ного положения крестьян, обосновывала 
необходимость союза рабочего класса и 
крестьянства для успеха революции, 
разъясняла основные положения аграрной 
программы большевиков. Особенно полно 
обоснован ленинский тезис о союзе про
летариата и крестьянства в М5 12 газеты, 
в статье «Пролетариат и крестьянство». 
В ней изложены основные требования ре
волюционного крестьянства, подчеркнута 
руководящая роль пролетариата в союзе 
двух классов, сила и непобедимость этого 
союза.

Значительное место в газете «Кавказ
ский рабочий листок» отведено освеще
нию теории пролетарской революции. Се
рия статей, посвященных этому вопросу, 
открывается большой статьей С. Г. Шау
мяна «Эволюционизм и революционизм в 
общественной науке», опубликованной в 
шестом номере газеты.

В этой статье Шаумян вскрывает клас
совые корни реформизма, стоящего на по
зиции эволюционизма и фактически отри
цающего социалистическую революцию. В 
то же время, автор разоблачает край
них «револнщионистов», игнорирующих 
основные законы общественной эволюции 
и впадающих вследствие этого в анархи
ческое бунтарство. Говоря о соотношении 
революции и эволюции, Шаумян указы
вает: «Революции... заканчивают собою

или в течение нескольких дней находился 
в том или ином цехе, глубоко изучил по
ложение дел на меете и практически по
мог парторганизации ликвидировать от
ставание.

Отсутствие должного руководства про
мышленностью привело к тому, что горком 
партии, партийный комитет эавода по
верхностно занимались такими вопросами, 
как организация производства, укрепление 
трудовой, производственной и технологи
ческой дисциплины, изучение, обобщение 
и распространение передового опыта, тех
ническое обучение кадров и, в первую 
очередь, рабочих ведущих профессий. Если 
об этом когда-нибудь и говорилось на за
седаниях бюро, то вскользь, попутно, без 
глубокого анализу и знания дела.

Решения, оставшиеся 
на бумаге

Нельзя сказать, что горком партии во
все не занимался промышленностью. В 
нынешнем году ряд вопросов производ
ственного характера обсуждался на засе
даниях бюро. Можно назвать такие из 
них, как утверждение мероприятий по 
выявлению резервов производства, на
правленных к повышению производитель
ности труда на заводе, работа мелкосорт
ного цеха, состояние охраны труда в 
стройуправлениях и на предприятиях тре
ста «Закметаллургстрой» и другие. Бе
да, однако, в том, что решения, приня
тые по этим вопросам, не подкреплялись 
организаторской работой и по существу 
оставались на бумаге.

В июне нынешнего года бюро горкома 
партии обсудило вопрос о работе домен
ного цеха завода. Па заседании отмеча
лось, что в цехе низка трудовая и произ
водственная дисциплина, техническая уче
ба кадров не налажена, не пропаганди
руется передовой опыт, не устраиваются 
смснно-встречные собрания, неправильно 
эксплуатируются чугуновозные и шлако- 
возные ковши, плохо производится на руд
ном дворе усреднение руды.

Бюро горкома партии, вскрыв недостат
ки в работе доменного цеха и его партий
ной организации, а также в руководстве 
ею со стороны партийного комитета заво
да, приняло решение, направленное на 
устранение недостатков.

На днях, спустя около полугода, горком 
партии снова вернулся к обсуждению это
го вопроса. Оказалось, что решение гор
кома, за исключением отдельных пунк
тов, осталось на бумаге. Цех еще 
больше отстал с выполнением производ
ственного плана. Трудовая и производ
ственная дисциплина не. улучшилась, а, 
наоборот, ухудшилась. Среди нарушителей 
трудовой дисциплины есть и коммунисты.

Все это произошло потому, что горком 
партии, обсудив вопрос о работе доменного 
цеха, вскоре о нем забыл, не подкрепил 
свое решение организаторской работой.

На заседаниях бюро горкома партии и 
партийного комитета завода неоднократно 
указывалось на необходимость организо
вать широкое изучение и распространение 
передового опыта. По этому вопросу при
нято немало решений. Но дальше слов и 
обещаний дело не движется. Изучением, 
обобщением и распространением опыта но
ваторов и передовых металлургических 
предприятий страны ни горком партии, ни 
партийная организация завода по-настоя
щему не занимаются.

На заводе есть немало мастеров скоро
стных плавок. К  их числу следует отне
сти 3. Кавелашвили, Г. Берикашвили и 
других. Они в совершенстве овладели сво
им делом, научились выдавать плавки за 
шесть— шесть с половиной часов. Однако

известный цикл эволюционного развития 
общества и расчищают путь для дальней
шего его опять-таки эволюционного раз
вития».

«Кавказский рабочий листок», следуя 
своему назначению боевого большевист
ского органа, широко освещал на своих 
страницах вопросы внутрипартийной жиз
ни и партийного строительства. Разработ
ке этих вопросов редакция придавала 
важнейшее значение и уделяла немалое ме
сто в каждом номере газеты. Раздел «Из 
партии» целиком был посвящен сообще
ниям на партийные темы. Почти одновре
менно с «Новой жизнью» газета начала 
публиковать материалы о созыве IV съез
да РСДРП, ртатьи о необходимости объеди
нения партии.

Большая заслуга принадлежит «Кавказ
скому рабочему листку» в укреплении 
дружбы народов многонационального За
кавказья, в разоблачении гнусной нацио
нально-колониальной политики царизма, 
направленной на разжигание националь
ной вражды между трудящимися различ
ных наций с целью отвлечения их от 
классовой борьбы.

Редакция газеты одной из главных сво
их задач считала борьбу со всякими про-

об их опыте, как сказал знатный стаде, 
вар, депутат Верховного Совета СССР 
И. Метревели, мало кто знает.

Связь с людьми — главное 
в партийной работе

На отчетно-выборных собраниях и за. 
водской партийной конференции комму, 
нисты справедливо критиковали горком 
партии, партийный комитет завода За 
неправильные методы работы. Чтобы 
иметь представление с стиле и методах 
работы партийных комитетов, достаточно 
ирнвести такой факт.

Только за последнее время в отстаю, 
щем доменном цехе работало шесть ко- 
миссий из городского и заводского пар. 
тийных комитетов. Они занимались раз. 
личными вопросами —  состоянием вну. 
трипартийной работы, сбором членскт 
взносов, но помощи от этих комиссий не 
было. Да о какой помощи может иттн 
речь, если никто из проверяющих не счел 
нужным зайтв в цех, поговорить с людь. 
ми, узнать, что мешает им выполнять 
производственный плав.

—  11з-за проверок работать некогда,— 
говорит секретарь партбюро доменного 
цеха А. Казарашвили.—  Если бы время, 
потраченное на проверки, комиссии ис- 
нользовали для оказания помощи, можно 
было давно устранить многие недостатки, 
имеющиеся в нашей работе.

На заводе создано 37 первичных парт̂  
организаций. Это— большая сила, но ис
пользуется она не в полной мере. Город
ской и заводской партийные комитеты 
плохо помогают секретарям парторганиза
ций, не учат их щ>актцке партийной ра- 
боты. По этой причине во время нрошед. 
ших недавно отчетов и выборов пришлось 
заменить 18 секретарей первичных парт
организаций.

Еще хуже обстоит дело с партийными 
группами. В ряде цехов они существуют 
формально. Партгрунпоргов, хотя их на
считывается на заводе 76 человек, никто 
не собирает. Для них не проводятся семи
нары и инструктажи.

На низком уровне ведется в цехах мас
сово-политическая работа. Она оторвана 
от жизни, не доходит до каждого челове
ка. Некоторые партийные и хозяйствен
ные руководители занимаются голых 
администрированием, действуют окриком. 
В подтверждение этого можно привесп 
хотя бы такую цифру. Около 80 процен
тов рабочих доменного цеха в нынешне» 
году получили различные дисциплинар
ные взыскания.

Секретари горкома партии не высту
пают в цехах завода с политическими до
кладами и лекциями. Их фамилий нет да
же в списке лекторской группы, создан
ной при горкоме партии. Редко, в исклю
чительных случаях, выступают перед 
трудящимися заведующий отделом пропа
ганды и агитации горкома Н. Ноникашвн- 
ли и его заместитель В. Капанадзе —  лю
ди, призванные вести в массах широкую 
массово-политическую и пропагандист
скую работу.

*  ★ ★
Завтра начнет свою работу руставсш 

городская партийная конференция. Задач» 
состоит в том, чтобы провести ее на высо
ком уровне, под знаком широко развер
нутой критики и самокритики. Партий
ная конференция должна остро и по-дело
вому вскрыть недостатки в работе город
ского и заводского партийных комитетов, 
принять решительные меры, направлен
ные на усиление руководства промышлен
ностью, на улучшение партийно-полити
ческой работы среди металлургов.

С  ПОРТНОЙ,
Р. БЕРИД ЗЕ.

(Спец. корр. «Зари Востока»).

Революционный пафос газеты, бея»* 
щадная критика царского самодержавия I 
правительственной власти вызвали сви
репые гонения на «Кавказский рабочий 
листок» со стороны полицейской цензуры. 
В  связи с наложением запрета на издание 
и распространение «Кавказского рабочего 
листка» два последних номера газеты 
(ЭД 16 и ^8 17) вышли под новым на
именованием —  «Елисаветпольский вест
ник».

Редакция «Кавказского рабочего лет
ка», до дкончательного закрытия газеты 
правительством, широко освещала начало 
вооруженного восстания в Закавказье  * 
доводила до сведения масс руководящие 
указания большевистской партии. Однако, 
на номере 17-м, за опубликование 
сового манифеста Петербургского Совет» 
рабочих депутатов, которое послужи® 
местным властям формальной причиной 
для избавления от революционного орган»! 
газета была закрыта.

Газета «Кавказский рабочий листок» я»* 
лялась боевым органом большевиков За
кавказья. Она с честью выполняла поче 
ную задачу пропаганды идей марксизма- 
ленинизма, организуя широкие массы ТРУ 
дящихся на штурм царизма. «Кавказски*

явлениями буржуазного национализма, I Рабочий листок» заложил основы для со 
способствовала росту политической созна-1 Дания в дальнейшем целого ряда легз 
тельности трудящихся Закавказья, их ных большевистских газет в Закавкззо
сплочению вокруг революционного проле- „  *  *  *
тариата. Полвека прошло со дня выхода перво»

г ’ легальной газеты закавказских большей*'
Большевистские лозунги • свержении ков _ _  «Кавказского рабочего листкз»- 

царизма, пропагандируемые «Кавказским Велякос делв> за которое 6оролся реля
ционный народ в 1905 году н в котороерабочим листком», овладевали широчай

шими революционными массами. В  передо
вой статье 12-го номера газеты говорилось 
о приближении момента решительной 
схватки: «Близок час, когда по всей Рос
сии вспыхнет всенароднде восстание н 
разобьет вдребезги железную броню цар
ского самодержавия».

Наглядным доказательством того, на-

извсстную лепту внес «Кавказский Р3(! _ 
чий листок», восторжествовало. Под ГУ 
ководством Коммунистической партии ^  
ветского Союза в нашей стране побед** 
великие идеи, которые утверждала Р^0' 
люционная коммунистическая печ*тЬ' 
Ныне в самой передовой в мире советски

 ■ —  ; печати живут и плодотворно развива*11̂
сколько смело и своевременно «Кавказ- замечательные традиции революционп  ̂
ский рабочий листок» готовил революци- печатных органов, среди которых доен’*' 
онные массы к вооруженному восстанию, 
служат практические советы на страни
цах газеты по ведению баррикадной 
борьбы.

ное место занимает первая легальная 
зета закавказских большевиков «КавБ̂  
ский рабочий листок».

Д. ВАТЕИШ ВИЛИ*

«



Второй Всесоюзный съезд 
архитекторов

В Колонном зале Дома еоюзов 29 ноя
бря продолжал свою работу Второй Все
союзный съезд советски* архитекторов.

На утреннем заседании с докладом об 
организации п индустриализации строи
тельства и повышении его качества вы
ступил заместитель председателя Госу
дарственного комитета Совета Министров 
СССР по делам строительства В. И. Свет
личный. Он говорил о том, что все возра
стающий объем строительства может быть 
успешно выполнен лишь при условии мас
сового внедрения индустриальных методов 
работ, широкого применения типовых про
ектов, сборных конструкций и деталей за
водского изготовления.

Докладчик отмечает ряд недостатков, ко
торые тормозят развертывание индустриа
лизации строительства.

Заключительную часть своего доклада 
тов. Светличный посвящает задачам Сою
за советских архитекторов в дальнейшей 
индустриализации строительства.

Председательствующий предоставляет 
слово главе делегации китайских архитек
торов, работнику министерства строитель
ства Китайской Народной Республики тов. 
Цзяо Сань-мину. Делегаты и гости съезда 
встречают его бурными аплодисментами. 
От имени архитекторов и строителей Ки
тая он горячо приветствует съезд.

Съезд заслушал доклад о типовом про
ектировании в промышленном строитель
стве, который сделал главный архитектор 
института «Промстройпроект» В. А. Мыс
лим.

Затем с докладом об основных вопросах 
сельского строительства и архитектуры 
выступил директор Научно-исследователь
ского института сельских зданий и соору
жений М. С. Осмоловский.

На вечернем заседании Второго Всесоюз
ного съезда архитекторов 29 ноября с до
кладом об архитектурном образовании вы
ступил Н. В. Баранов.

От архитекторов Германской Демократи
ческой Республики съезд приветствует 
председатель Союза архитекторов респуб
лики действительный 'член Германской 
академии по строительству профессор Ганс 
Хопп.

Затем оглашается приветственная теле
грамма от Албанского союза архитекторов.

Один из старейших советских зодчих 
И. В. Жолтовский по состоянию здоровья 
не смог участвовать в работе съезда. Его 
письмо на имя делегатов съезда зачитал 
ответственный секретарь правления Сою
за советских архитекторов П. В. Аброси
мов. Съезд принимает решение послать 
приветственную телеграмму И. В. Жолтов
скому в связи с 88-летием со дня его 
рождения.

После этого с докладом об изменениях 
в Уставе Союза советских архитекторов 
СССР выступил Г. В. Головко.

Доклады по основным вопросам повест
ки дня съезда закончепы. Начинаются 
прения.

Первым выступает главный архитектор 
Ленинграда В. А. Каменский.

29 ноября в прениях выступили также 
председатель правления Сталинградского 
отделения Союза советских архитекторов 
В. Е. ♦Масляев, председатель правления 
Союза советских архитекторов Азербай
джанской ССР М. А. Усейнов, главный 
инженер специального конструкторского 
бюро А. Н. Дорохов (Москва), директор 
Института градостроительства УССР А. М. 
Касьянов. (ТАСС).

*  *  *
На Втором Всесоюзном съезде советских 

архитекторов продолжается обсуждение до
кладов. 30 ноября первым в прениях вы
ступил начальник Управления но делам 
архитектуры при Совете Министров Коми 
АССР Л. И. Асташев. Он сообщил, что в 
республике с каждым годом увеличивается 
объем жилищного строительства. Общая 
площадь сооружаемых сейчас в городах 
жилых домов составит 100 тысяч квад
ратных метров. Воздвигается также боль
шое количество культурно-бытовых и 
промышленных зданий.

Тов. Асташев говорит затем, что проект
ные организации, сосредоточенные, в ос
новном, в Москве и Ленинграде, часто при
сылают нам проекты зданий и сооруже
ний, которые разработаны без учета осо
бенностей местности. Центральные руково
дящие органы архитектуры и строитель
ства должны наладить более тесную связь 
с местными проектными в строительными 
организациями и оказывать им практиче
скую помощь.

Председатель Государственного, комитета 
Совета Министров БССР пэ делам строи
тельства и архитектуры В. А. Нороль рас
сказал, что на стройках все шире внед
ряются индустриальные методы работ, 
все большее применение находят экономич
ные материалы.

Оратор останавливается затем на изли
шествах, допущенных архитекторами рес
публики.

Ответственный секретарь правления 
Союза советских архитекторов Литовской 
ССР Я. А. Нумпис сообщил, что за после
военные годы литовские архитекторы и 
инженеры-строители проделали большую 
работу по восстановлению разрушенных 
врагом городов республики. Не хватало 
кадров, не было строительной промыш
ленности, недоставалэ транспортных 
средств, говорит оратор, но с помощью 
братских советских республик города Лит
вы стали быстро отстраиваться.

Тов. Кумпис отмечает, что низкое ка
чество типовых проектов зачастую не 
позволяет их применять.

Многие делегаты и гости съезда побы
вали в юго-западном районе Москвы, где 
ведется крупное жилищное строительство. 
Управляющий трестом Мосжилгорстрой 
М. Г. Локтюхов рассказал об организации 
строительства зданий в этом районе по
точно-скоростным методом.

Съезд заслушал и утвердил доклад Ман
датной комиссии.

Выступает директор проектного инсти
тута жилищного строительства Венгер
ской Народной Республики Эде Фекете. 
Он горячо приветствует делегатов Второго 
Всесоюзного съезда от имени зодчих Венг- 
рии.

Председатель Государственного комитета 
по делам строительства Румынской На
родной Республики Никулае Бэдесну пе
редал братский привет советским зодчим 
от архитекторов Румынии.

Главный архитектор Ростова-на-Дону 
Я. А. Ребайн ставит вопрос о необходимо
сти быстрейшего укрупнения строитель
ных и проектных организаций во всех 
больших городах.

В прениях выступили также директор 
Горстройпроекта М. С. Шаронов (Москва), 
председатель Ворошиловградского област
ного отделения Союза советских архитек
торов В. А. Шарапенко и другие.

1 декабря съезд продолжает свою ра
боту. (ТАСС).

П И С Ь М А
П Е Р Е Д О В И К О В
П Р О И З В О Д С Т В А Труд и учеба

На Еутансском автомобильном заводе 
я работаю с 1949 года. Сначала в куз- 
исчном цехе был нагревальщиком, затем 
переменил профессию. С помощью стар
шего мастера С. Давыдова и нашего луч
шего штамповщика Б. Нобидзе овладел 
профессией штамповщика. С целью по
вышения квалификации меня посылали 
на различные автомобильные заводы 
страны.

С первых же дней самостоятельной ра
боты в кузнечном цехе мне доверили 
пневматический и гидравлический моло
ты большой мощности. Я изучил принци
пы работы этих молотов, научился раз
бирать и собирать их.

При штамповке заготовок применяю 
опыт передовых рабочих. В это дело ста
раюсь вносить и кое-какие новшества. 
В целях экономии времени в момент на
грева металла в первой камере печи, за
гружаю вторую камеру. И получается, 
что до штамповки металла в первой ка
мере металл, находящийся во второй ка
мере, нагревается. Это мероприятие по
зволяет мне лучше использовать рабочее 
время, добиваться более 
высокой производитель
ности. За смену при 
норме 380 штук я 
штампую 1.000— 1.200 
шатунов, а вместо 1.000 
крышек шатунов, вы
пускаю 2.000 —  2.500 
штук.

Штамповщик должен 
хорошо знать техноло
гию ковки деталей.
Большое значение имеет, 
например, нормальный 
нагрев заготовки. Заго
товку шатуна необходи
мо нагревать до 1.200—
1.250 градусов. Если 
она будет нагрета, ска
жем, до 1.300 градусов, 
это повлечет за собой 
нарушение кристалличе
ского строя металла. В 
итоге получается брак. Если же заготов
ка не будет нагрета до требуемой темпе
ратуры, штамповщик вынужден большее 
число раз ударить по ней молотом. В 
этом случае штамп преждевременно вы
ходит из строя.

Качество штамповки зависит от пра
вильной установки штампа на молоте. 
Необходимо также научиться определять 
силу ударов молота. У нас принято при- 

| менять соленую воду для того, чтобы де
таль не приставала к форме. В этом слу

чав также требуется хорошее знание де
ла. В  случае излишка воды окалина за
готовки прилипает к форме, и заготовка 
получается неполноценная. В  случае же 
недостатка соленой воды пристает к 
форме заготовка.

Чтобы трудиться высокопроизводитель
но, необходимо предварительно проверять 
штампы, так как поврежденный штамп 
отрицательно влияет на качество продук
ции. Следует также своевременно и тща
тельно провести все подготовительные ра
боты —  нагрев печи, проверку годности 
клещей и т. д.

Мои приемы работы позволяют мне вы
полнять производственные задания на 
350— 400 процентов.

В настоящее время я работаю в счет 
1968 года. В последнее время изготовляю 
крестовины карданного вала. За смену 
вместо 580 деталей штампую 800 —
1.000 штук. Это мой производственный 
подарок в честь предстоящего XX съезда 
КПСС.

Одним из условий моих успехов в тру
де является то, что без отрыва от произ- 

щ щ  водства я учусь в Ку- 
щ  4 таисском автомеханиче- 
>•>; ском техникуме.

Следует отметить, что 
| успехи у нас были бы 

большими, если бы не 
I серьезные недостатки в 
I  организации труда цеха. 
|  Часто простаивают мо- 
|  лоты. Иногда нам по- 
I  долгу не подают сжа- 
1 тый воздух. Часто мо- 
I  лоты бездействуют из- 
|  за несвоевременного ре

монта. Капитальный ре
монт молота следует 
производить один раз в 
год, а текущий —  не
сколько раз. Но этого 
правила на нашем заво
де не придерживаются.

^ля нормальной рабо
ты мълота требуется 6—  

7 атмосфер давления. Мы же вынуждены, 
подчас, работать при давлении в 3— 4 
атмосферы. По этой причинй «компрессо
ры выходят из строя.

Руководители нашего завода и ц#ха 
должны в ближайшее же время устранить- 
эти недостатки. Это позволит нам тру
диться еще производительнее.

Г. БА РД А  В ЕЛ  И Д ЗЕ, 
бригадир-штамповщик кузнечного це
ха Кутаисского автомобильного завода.

ВСТРЕЧА ПАРЛАМЕНТСКОЙ ДЕЛЕГАЦИЙ АЛБАНИИ С ЧЛЕНАМИ 
ПОСТОЯННЫХ КОМИССИЙ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Г . Бардавелидзе.

30 ноября в Большом Кремлевском 
дворце состоялась встреча делегации На
родного собрания Албании с членами по
стоянных комиссий Верховного Совета 
СССР. Делегацию сопровождал Чрезвы
чайный и Полномочный Посол Албании в 
СССР М. Прифти.

Председатель Бюджетной комиссии Сове
та Союза И. С. Сенин от имени присут
ствовавших депутатов Верховного Совета 
СССР сердечно приветствовал гостей в 
поздравил их с национальным праздни
ком —  11-й годовщиной освобождения 
Албании от фашистских захватчиков.

Знакомя членов албанской делегации 
с работой бюджетных комиссий Совета 
Союза и Совета Национальностей, И. С. 
Сенин рассказал, как образуются эти ко
миссии, как проводится в них обсуждение 
проектов государственного бюджета СССР. 
Он сообщил, что для подробного рассмот
рения отдельных разделов бюджета созда
ются подкомиссии, в работе которых при
нимают участие представители союзных 
республик, а также министерств и ве
домств.

Член комиссии по иностранным делам 
Совета Союза Н. В. Попова ознакомила 
гостей с деятельностью комиссий по ино
странным делам. Она подчеркнула, что в 
этом году комиссии работали особенно ак
тивно, рассмотрели ряд важных вопросов, 
относящихся к внешней политике Совет
ского государства. Как известно, по пред
ложению комиссий по иностранным делам 
Верховный Совет СССР принял на сессии 
9 февраля 1955 года декларацию, обра
щенную к парламентам всех стран. Эта 
декларация, призывавшая парламенты к 
установлению непосредственных связей 
друг с другом, к обмену делегациями и 
приветствовавшая любые шаги, направ
ленные на упрочение мира между народа
ми, получила отклик :о стороны парла

ментов многих стран. За последнее время 
СССР посетили парламентские делегации 
Финляндии, Англии, Индии, Швеции, Си
рии, Югославии, Японии, Бельгии, Фран
ции, Люксембурга. Сейчас в Советском 
Союзе гостят парламентские делегации 
Албании и Австрии. В свою очередь деле
гации Верховного Совета СССР побывали 
в ряде зарубежных государств.

О работе комиссий законодательных 
предположений над проектами общесоюз
ных законов и текущим законодательством 
рассказала депутатам Народного собрания 
Албании член комиссии законодательных 
предположений-Совета Союза Т. М. Зуева.

Албанские гости проявили большой ин
терес к деятельности постоянных комис
сий Верховного Совета СССР. Они задали, 
в частности, ряд вопросов о порядке рас
смотрения государственного бюджета СССР, 
о том, как планируется работа постоянных 
комиссий, а также о подготовке новых за
конопроектов.

В заключение беседы руководитель де
легации председатель Народного собрания 
Албании Того Нуши от имени членов деле
гации поблагодарил депутатов Верховного 
Совета СССР за беседу и отметил, что опыт 
работы постоянных комиссий Верховного 
Совета СССР представляет практический 
интерес для деятельности аналогичных 
комиссий Народного собрания Албании.

Во встрече парламентской делегации 
Албании приняли участие члены постоян
ных комиссий Совета Союза и Совета На
циональностей депутаты М. М. Алиев, 
А. К. Грен, К. А. Губин, А. Ф. Диордица, 
Р. Е. Мельников, А. А. Сурков, а также 
депутаты Верховного Совета СССР —  
Министр юстиции СССР К. II. Горшенин, 
Министр финансов СССР А. Г. Зверев, 
заместитель секретаря Президиума Верхов
ного Совета СССР А. Ф. Горкин. (ТАСС).

Десятилетие Международной демократической  
федерации женщин

С О Б Р А Н И Е  А К Т И В А  Ж Е Н Щ И Н  М О С К В Ы

В к л а д  р а ц и о н а л и з а т о р о в

У с п е х и  г
Недавно в Чиатура пришло сообщеппе 

о том, что в ходе социалистического сорев
нования между горняками трестов «Нико- 
польмарганец» и «Чиатурмарганец» гор
няки Никополя добились нового трудово
го успеха. Октябрьский план заготовки 
марганца выполнен ими с превышением. 
Особенно высоких показателей достиг кол-

о  р  н  я  к  о  в
лектив Максимовского рудника, выполнив
ший план на 114 процентов.

В свою очередь чиатурские горняки к 
18 ноября реализовали одиннадцатимесяч
ный план заготовки товарной продукции 
марганца. Рудник имени Димитрова выдал 
стране сверх плана одиннадцати месяцев 
десятки тысяч тонн марганца.

ПОТИ. (Корр. «Зари Востока»). Растет 
творческая активность новаторов произ
водства Колхидской машинно-экскаватор
ной станции и Потийского порта.

В нынешнем году было осуществлено 
предложение главного механика машинно
экскаваторной станции Л. Чавчанидзе и 
технорука С.Адамия по механизации добы
чи торфа. В  результате внедрения этого 
предложения производительность труда 
повысилась на 30 процентов, значительно 
облегчился труд рабочих. Техник Н. Ба-1 
сплия, токарь Г. Вашакидзе, фрезеровщик 
Г. Рижамадзе и слесарь Н. Хубулава 
предложили установить на редукторной I 
передаче землесоса рыхлительное устрой
ство. Землесос при этом берет любые 
грунты.

Рационализаторы и изобретатели стан
ции несколько лет работали над пробле-! 
мой создания механизма для очистки мел-1 
кой осушительной сети. В  этом году I 
группа работников —  главный механик' 
Л. Чавчанидзе, главный инженер Ш. Са-

лакая, технорук С. Адамия, директор ме
ханических мастерских И. Саникидзе —  
сконструировала канавоочиститель. Испы
тание его будет завершено до конца года.

Много интересных предложений посту
пило в Потийском порту. Около 15 ра
ционализаторских предложений подали 
члены экипажа буксира «Орша». В  числе 
авторов —  старший механик А. Джгубу- 
рия, второй механик В. Хубуа и другие. 
Передовые рабочие мастерских порта 
внесли предложения, ускоряющие сборку 
пассажирских катеров, так называемых 
«морских такси». Инженеры С. Медведик, 
В. Кара-Мурза, А. Якименко, механизато
ры И. Ергаков, Ш. Окуджава, М. Куция 
и другие являются авторами нескольких 
предложений каждый. Осуществление 
этих предзожений будет способствовать 
повышению производительности труда, 
бесперебойной работе механизмов, эконо
мии электроэнергии, снижению себестои
мости.

30 ноября в Москве в Колонном зале 
Дома союзов состоялось собрание актива 
женщин Москвы, посвященное десятилетию 
Международной демократической федера
ции женщин.

Зал празднично убран. Здесь собрались 
раъь'тницы, инженеры, врачи, педагоги, 
представительницы науки, литературы, 
искусства, депутаты Верховного Совета 
СССР, чледы президиума Антифашистско
го комитет» советский женщин, матери- 
героини, женщины —  Герои Советского 
Союза и женщины —  Герои Социалисти
ческого Труда.

Собрание актива женщин открыла Е. А. 
Фурцева.

С докладом выступила вице-председа
тель исполнительного бюро МДФЖ лауреат 
международной Сталинской премии «За 
укрепление мира между пародами» Н. В. 
Попова.

В своем докладе тов. Попова останавли
вается на важнейших этапах истории 
жизни и деятельности Международной 
демократической федерации женщин, роли 
федерации в борьбе за мир, в организа
ции широкого общественного движения в 
защиту детей, на ее борьбе за права жен
щин, за улучшение их положения.

Для собравшихся был дан концерт.
(ТАСС).

Городское собрание актива женщин, посвященное 10-летию МДФЖ
1 декабря в концертном зале театра

имени Руставели состоялось городское со
брание актива женщин г. Тбилиси, посвя
щенное 10-летию Международной демокра
тической федерации женщин.

На собрание пришли работницы, инже
неры, педагоги, врачи, представительни
цы науки, литературы и искусства и др.

Собрание открыла секретарь Тбилисско
го городского комитета Компартии Грузии 
тов. 3. Квачадзе.

С докладом «10 лет Международной де

мократической федерации женщин» вы
ступила профессор, член Антифашистско
го комитета советских женщин, депутат 
Верховного Совета Грузинской ССР П. Джа- 
вахишвили.

В своем выступлении Н. Джавахишви- 
ли говорила о самоотверженной борьбе 
Международной демократической федера
ции женщин в защиту мира, в защиту 
прав женщин и счастья детей.

После собрания состоялся концерт.
(ГрузТАГ).
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З а  в ы с о к и й  у р о в е н ь  
архитектурного образования

На стенах одного из коридоров Грузин
ского политехнического института имени 
С. М. Кирова висят многочисленные ра
боты студентов архитектурной специаль
ности строительного факультета. В числе 
их до последних дней можно было видеть 
проекты, выполненные дипломантами по
следнего выпуска. Рассмотрим один из них.

...На небольшом пригорке высится мо
нументальное здание с декоративными ко
лоннами и портиками, со сложными кар
низами и богатой орнаментировкой. Вен
чает это сооружение башенная надстрой
ка, вытянувшаяся к заоблачной выси.

Это проект санатория в Цхалтубо, при
надлежащий выпускнику К. Никурадзе. 
Следует сказать, что из 25 дипломантов 
этого выпуска 8 избрали темой своего 
проекта санатории и создали их в духе 
излишней пышности. ‘

Этими же недостатками характеризуют
ся и многие дипломные работы выпуск
ников архитектурного факультета Тбилис
ской академии художеств. Правда, в про
ектах, защищенных дипломантами в ны-| 
вешнем, году, меньше проявляется вредное 
стремление к вычурности и украшатель-; 
сгву. Чувствуется, что будущие архитек-1 
Т°РЫ  сделали выводы из серьезной крити
ки на состоявшемся в декабре 1954 года 
осесоюзном совещании строителей. Но не
смотря на это. ряд дипломных работ все 
еШе не отвечает требованиям, предъявля
е м  ныне архитекторам.

Вряд ли можно, например, принять
проект Лома культуры в Казбеги. При пер-1 
Во* же взгляде на макет здания этого 
культурно-просветительного учреждения 
Издается впечатление, что автор пытался 
создать сооружение, выдержанное в дворцо- 
в°м стиле.

В постановлении ЦК КПСС и Сове-! 
Та Министров СССР «Об излишествах

в проектировании и строительстве» отме
чается, что существенные недостатки в 
подготовке архитектурных кадров во мно
гом определяют ошибки в архитектурно- 
строительной практике. А эти ошибки 
имели место в нашей республике.

В архитектурной практике проявлялось 
увлечение показной стороной. Некоторые 
даже ведущие зодчие занимались глав
ным образом украшением фасадов зданий, 
не работали над улучшением внутренней 
планировки и оборудования жилых домов 
и квартир, пренебрегало необходимостью 
создания удобств для населения, требова
ниями экономики и нормальной эксплуа
тации зданий. Достаточно указать на ад
министративные здания комбината «Груз- 
уголь» (архитекторы Чхиквадзе и Чхеи
дзе), Министерства сельского хозяйства 
Грузинской ССР (архитекторы Парцхалаи- 
швили и Тавдгиридзе), «Грузэнерго» (ар
хитектор Касрадзе), Дом научных работ
ников в Сабуртало (архитекторы Соколова 
и Чхенкели) и другие.

Поэтому оказываемое студентами пред
почтение монументальным и уникальным 
сооружениям при выборе дипломного про
екта, решение их в духе украшательства, 
«фасадный» подход к архитектурному ре
шению являлись, несомненно, результа
том существенных недостатков в подготов
ке молодых зодчих в политехническом ин
ституте и академии художеств.

Этим отчасти можно объяснить, что до 
последнего времени темы из области про
мышленной или сельскохозяйственной ар
хитектуры меньше всего пользовались 
успехом у дипломантов. Мало уделялось 
внимания в студенческих проектах про
блеме использования новых конструкций 
и новых строительных материалов, раз
работке проектов жилых, общественных и

промышленных зданий в крупных панелях 
и блоках.

Мы беседовали с недавними выпускни
ками политехнического института и ака
демии художеств, ныне работающими в 
проектных организациях архитекторами—  
Т. Канделаки, Д. Морбедадзе, Р. Баира- 
машвили, Л. Перадзе и другими.

Сейчас, приступив к практической ра
боте, понимая большие и ответственные 
задачи, которые стоят перед архитектора
ми, они не могут не отметить недостатки, 
имевшиеся в постановке архитектурного 
образования.

Как известно, одним из важных вопро
сов в подготовке архитекторов является 
постановка преподавания экономики стро
ительства и архитектурного проектирова
ния.

На Всесоюзном совещании строителей 
товарищ Н. С. Хрущев говорил, что архи
текторам, как и всем строителям, следует 
круто повернуться к вопросам экономики 
строительства, глубоко вникать в них. 
Архитектору всегда надо помнить, во что 
обойдется сооружаемое здание, стоимость 
квадратного метра площади. Архитектор, 
если он хочет идти в ногу с жизнью, дол
жен знать и уметь применять не только 
архитектурные формы, орнаменты. Он 
обязан знать новые прогрессивные мате
риалы, железобетонные конструкции и де
тали, отлично разбираться в вопросах эко
номики строительства.

Все эти знания будущий архитектор 
должен приобрести еще в стенах высше
го учебного заведения. Между тем, как в 
политехническом институте, так и в ака
демии художеств до последнего времени 
студенты получали лишь общие сведения 
о принципах составления смет по укруп
ненным измерителям и примерном подсче
те стоимости сооружения. При разработке

рабочих чертежей студентов академии 
художеств, напрнмер, не учмли составле
нию сметно-финансового расчета сооруже
ния.

Как вынуждены были признать в ака
демии художеетв и в политехническом ин
ституте, в этих вузах и сейчас нет та
ких преподавателей, которые могли бы 
успешно преподавать вопросы экономики 
в области архитектуры, в то время, как 
преподавание всех специальных архитек
турных курсов должно вестись с учетом 
требований экономики строительства и 
архитектуры.

Важным участком в подготовке архи
тектурных кадров является организация 
производственной практики студентов.

Мы ознакомились с некоторыми отчета
ми студентов, побывавших на производ
ственной практике на строительстве. 
Многие из этих отчетов хорошо иллю
стрированы схемами, зарисовками, фото
графиями, свидетельствуют, что практика 
многое дает студентам. Но некоторые сту
денты-практиканты больше являются 
наблюдателями, чем непосредственными 
участниками строительного процесса. Не
которые выпускники академии художеств 
откровенно признаются, что вся их прак
тика на строительстве состояла лишь в 
наблюдении за кладкой кирпичных стен.

Нынешняя строительная практика на
стоятельно требует, чтобы будущий зод
чий мог не только разработать хороший 
проект, но мог успешно решить интерьер, 
был бы подготовлен к архитектурному 
надзору за качеством отделочных работ. 
В связи с этим большое значение при
обретет учебно-отделочная практика, ко
торую студент должен проходить в стенах 
высшего учебного заведения, в соответ
ствующих учебных мастерских —  лепных, 
мозаичных, альфрейных, каменной резьбы 
и т. д. Но в политехническом институте и 
академии художеств такие мастерские не 
оборудованы.

В постановлении ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «Об устранении излишеств 
в проектировании и строительстве» отме
чается, что ошибки в архитектурно-строи-.

Ратификация Советско-югославского соглашения 
. о воздушном сообщении

Указом от 28 ноября 1955 года Прези- публик и Правительством Федеративной 
диум Верховного Совета СССР ратифици- и апп, пл*  Рл/. »»
ровы утвержденное Советом Министров Н*р0дн0*  ^ б д и к и  Югославии о воз-
СССР Соглашение между Правительством ЛУшн°м сообщении, подписанное в Москве
Союза Советских Социалистических Рес- 3 сентября 1955 года,
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тельной практике во многом определяются 
существенными недостатками в подго
товке архитектурных кадров. Значитель
ная часть профессорско-преподаватель
ского состава культивирует некритиче
ское отношение студентов к исполь
зованию архитектурных приемов и форм 
прошлого, ориентирует студентов на раз
работку только художественных задач, 
чем по существу прививает им прене
брежительное отношение к удобствам пла
нировки и к вопросам экономики.

Хорошо известно, что Грузия богата 
архитектурными памятниками. Харак
терными чертами грузинской архитек
туры являются гармоничность пропор
ций, умелое использование материалов, 
высокое качество выполнения работ. Но 
при овладении национальной архитектур
ной формой многие зодчие некритически 
относились к использованию архитектур
ных приемов и форм прошлого, что вы
звало появление жилых и общественных 
зданий с ненужными башнями, узкими 
окнами, декоративными лоджиями и бога
тыми кронштейнами, большим количе
ством резанных в камне или лепных ор
наментов, высокими парапетами и слож
ными, тяжелыми карнизами и другими 
излишествами.

Если вспомнить дипломные проекты 
выпускников политехнического института 
и академии наук, страдающие всеми эти
ми недостатками, становится ясно, что 
в практике подготовки молодых архитек
торов их больше ориентировали на раз
работку художественных задач, чем 
удобств планировки и вопросов экономи
ки. Это положение усугублялось тем, что 
при отсутствии соответствующей учебной 
литературы изучение вопросов теории по 
курсу архитектурного проектирования це
ликом зависело от эрудиции и опыта 
преподавателей, многие из которых не 
избежали влияния идей так называемой 
«архитектурной декоративности» и эстет
ского отношения к архитектуре. Как 
мог правильно ориентировать своих вос
питанников, например, преподаватель 
академии художеств архитектор М. Д и-

квадзе, если в его проекте здания ко 
бината «Грузуголь» км допущены бод 
шие, ничем не оправданные жзлншест] 
подвергшиеся резкой критике в поста» 
лении ЦК КПСС и Совета Министров ССС

Следует отметить, что после Всесоюз! 
го совещания строителей кафедры арх 
тектуры института и академии нача 
перестройку дела подготовки архитект} 
ных кадров в свете новых требоваш 
Больше внимания сейчас уделяется тш 
вому проектированию, вопросам экоз 
мики, индустриальным методам строите^ 
ства и т. д. Так, студенты 3-го и 4 
курсов политехнического института г 
чали разрабатывать проекты типовых с* 
ций для жилых домов, а также проек 
жилых домов по типовым секциям, щ 
чем работу над проектами студенты сс 
час, как правило, ведут в стенах инсз 
тута иод наблюдением консультантов. Р 
федрой принято решение о разработ 
унифицированных типовых жилых с( 
ций 4— 5-этажных домов. Выпускни 
академии художеств в этом году при ; 
щите дипломных работ впервые подтв» 
ждали их расчетами отдельных констр} 
тивных узлов.

В  связи с этим нужно сделать упрек 
адрес Союза советских архитекторов Гг 
зии, который мог бы многое сделать д 
улучшения архитектурного образования 
воспитания архитектурной смены. Но 
течение последних лет правление Сою 
проявляло равнодушие к этому делу.

Всесоюзное совещание строителей, т 
становление ПК КПСС и Совета Мин 
стров СССР поставили перед архитектог 
ми и строителями, перед архитектурн 
школой большие и ответственные задач 
Об этих задачах говорится и я крив# 
ствии ПК КПСС и Совета Министров СС( 
Второму всесоюзному съезду еове-их 
архитекторов.

Долг высших Учебных заведений, год 
вящих архитекторов, —  устранить сущ 
ствеяные недостатки в подготовке мод 
дых зодчих, резко повысить уровень а 
хитектурного образования.

С  ГЕФ ТД ЕР .



„ПОЕЗДКА МИРА И ДРУЖБЫ
П Е Ч А Т Ь  Д Р В  О  П Р Е Б Ы В А Н И И  Н. А . Б У Л Г А Н И Н А  ^  

и Н . С . Х Р У Щ Е В А  В  И Н Д И И  '
ХАНОЙ, 1 декабря. (ТАСС). Печать Де

мократической Республики Вьетнам отво
дит большое место пребыванию Предсе
дателя Совета Министров СССР Н. А. 
Булганина и Члена Президиума Верхов
ного Совета СССР Н. С. Хрущева в Индии.

Газета «Нян дан» опубликовала статью 
под заголовком «Визит, способствующий 
миру и дружбе между народами». Посеще
ние Н. А. Булганиным и Н. С. Хрущевым 
Индии, пишет газета, вылившееся в яр
кую демонстрацию дружбы советского и

индийского народов, еще больше укрепит 
доверие народов Индии к Советскому 
Союзу.

Газета обмечает, что горячие симпатип, 
с которыми правительство и народ Индии 
принимают Н. А. Булганина и Н. С. Хру
щева, показывают, что пять принципов 
мирного сосуществования, провозглашен
ные Индией и Китаем и поддерживаемые 
Советским Союзом, превращаются в несо
крушимую сплу.

П р еб ы ва н и е  д е л е г а ц и и  В ер х о вн о го  С о в е т а  С С С Р  в Г е р м а н с к о й  
Д е м о к р а т и ч е с к о й  Р е с п у б л и н е

БЕРЛИН, 30 ноября. (ТАСС). Часть де
легации Верховного Совета СССР во главе 
с членом мандатной комиссии Совета Сою
за первым секретарем ЦК Коммунистиче
ской партии Молдавии 3. Т. Сердюком 
прибыла вчера в округ Магдебург, где оз
накомилась с жизнью района Хайденсле- 
бен.

3. Т. Сердюк и председатель колхоза 
имени Н. С. Хрущева Черкасской области 
УССР Г. Е . Буркацкая посетили в этом 
районе общину Урслебен. Жители общины 
тепло встретили советских гостей. Депута
тов Верховного Совета СССР приветство
вал председатель окружного совета округа 
Магдебург Пауль Хентшель. Юные пионе
ры общины Урслебен обратились к совет
ским гостям с приветствием на русском 
языке и вручили 3. Т, Сердюку почетный 
пионерский галстук.

3. Т. Сердюк и Г. Е . Буркацкая подроб
но ознакомились с хозяйством производ
ственного кооператива «Социалистическая 
Родина». При осмотре хозяйства этого коо
ператива они ответили на многочисленные

вопросы членов кооператива и беседовали, 
в частности, с бригадиром животновод
ческой бригады этого кооператива Мари
ной Вирренберг, членом производственно
го кооператива и председателем общинной 
организации Демократического женского 
союза Германии Эльфридой Хорнак.

3. Т. Сердюк и Г. Е. Буркацкая посе
тили также хозяйство крестьянина-едино- 
личника Отто Шерникау и имели с этим 
крестьянином продолжительную беседу.

Депутаты П. Ф. Морозов и И. Ф. Сини- 
цин ознакомились с работой машинно- 
тракторной станции Хайденслебена. Здесь 
они также были тепло встр'ечены работ
никами МТС и крестьянам:*.

Министр здравоохранения СССР депутат 
Верховного Совета СССР М. Д. Ковригина 
ознакомилась с работой районной поли
клиники.

Вечером в районном совете члены деле
гации Верховного Совета СССР встретились 
с работниками районного совета и пред
ставителями районного актива Хайденсле
бена.

Пребывание делегации Верховного Совета  
СССР в Венгрии

СТАЛИН В АРОШ, 28 ноября. (ТАСС). 
Свыше двух недель находится в Венгрии 
делегация Верховного Совета СССР, воз
главляемая секретарем Президиума Вер
ховного Совета СССР Н. М. Пеговым. Се
годня делегация в полном составе прибы
ла в Сталииварош —  новый социалисти
ческий город, строительство которого на
чалось одновременно с металлургическим 
комбинатом пять лет тому назад по ини
циативе и под руководством Венгерской 
партии трудящихся.

Принимая гостей, председатель город
ского совета Ене Таполцаи поблагодарил 
делегацию могучей социалистической дер
жавы и от имени трудящихся и строи
телей Сталинвароша попросил передать 
горячий и сердечный привет советскому 
народу, с помощью которого новая Вен
грия строит социализм.

Из горсовета делегация Верховного Со
вета СССР направилась на металлургиче

ский комбинат —  одно из самых пере
довых и мощных промышленных пред
приятий, созданных в стране за годы на
родной власти. Директор комбината Ам- 
бруш Воровски ознакомил членов деле
гации с работой и продолжающимся строи
тельством комбината. Члены делегации 
осмотрели ряд цехов комбината и еди
нодушно отметили высокую организацию 
и культуру производства, достойную со
циалистического предприятия.

После осмотра замечательного города 
состоялась дружеская беседа Н. М. Пего- 
ва с руководителями и лучшими людьми 
городу.

По случаю приезда в Сталинварош де
легации Верховного Совета СССР в клубе 
металлургического комбината состоялся 
массовый митинг трудящихся, выливший
ся в яркую демонстрацию нерушимой 
дружбы между советским и венгерским 
народами.

Решение о роспуске Национального собрания Франции
ПАРИЖ, 1 декабря. (ТАСС). По сооб

щению агентства Франс Пресс, вчера ве
чером французский совет министров при
нял решение о роспуске Национального 
собрания Франции.

Это решение принято на основании 
ст. 51 французской конституции, которая 
предоставляет правительству право потре
бовать роспуска нижней палаты парла

мента, если она на протяжении 18 меся
цев дважды выразит недоверие правитель
ству конституционным большинством 
(т. е. более чем 50 процентами голосов 
всех депутатов). Согласно конституции, 
не ранее чем через 20 дней и не позднее 
чем через 30 дней после роспуска Нацио
нального собрания должны быть проведе
ны новые парламентские выборы.

Кончина Икуо Ояма
ПЕКИН, 30 ноября. (ТАСС). Как сооб

щает японское радио, сегодня после тя 
желой болезни скончался в возрасте 
75 лет выдающийся борец за мир, член 
бюро Всемирного Совета Мира, председа-

ЗАРУБЕЖНЫЕ ОТКЛИКИ
Н А  С О О Б Щ Е Н И Е  Т А С С  О  П О С Л Е Д Н И Х  И С П Ы Т А Н И Я Х  
Т Е Р М О Я Д Е Р Н О Г О  О Р У Ж И Я  В  С О В Е Т С К О М  С О Ю З Е

А Н ГЛ И Я
ЛОНДОН, 29 ноября. (ТАСС). Лондон

ское радио в обзоре печати останавли
вается на статьях английских газет, по
священных последним испытаниям тер
моядерного оружия в Советском Союзе.

«Дейли мейл», как видно из радиосо
общения, крайне раздражена позицией 
тех, «в особенности в Индии», кто под
держивает советские предложения о за
прещении атомного и водородного ору
жия. Газета без всякого основания и ло
гики выражает недовольство, что «ни
кто не выразил России протест» против 
испытания термоядерного оружия.

«Дейли миррор» пытается посеять 
сомнение в искренности Советского Сою
за, требующего сокращения вооружений 
и запрещения оружия массового уничто
жения.

По мнению газеты, день, когда атом
ные бомбы можно будет уничтожить, 
«еще долго не наступит».

Ф РА Н Ц И Я
ПАРИЖ, 29 ноября. (ТАСС). Как сооб

щает газета «Либерасьон», вчера фран
цузский комиссариат по вопросам атом
ной энергии и специальная обсерватория 
в департаменте Пюи-де-Дом опровергли 
распространяемые некоторыми правыми 
газетами злонамеренные слухи о том, что 
в результате последних испытаний тер
моядерного оружия в СССР якобы уве
личилась радиоактивность воздуха над 
Парижем. «Либерасьон» пишет: «Во
французских научных кругах считают, 
что атомные взрывы в СССР, которые
были произведены в верхних слоях ат
мосферы, не имеют ничего общего со
взрывом, в результате которого был уни
чтожен маленький остров в Лионском 
море и образовалось смертоносное облако 
из радиоактивной коралловой пыли. В 
результате этого взрыва на- Японском мо
ре были многочисленные 
японских моряков. Это явление не имело 
места во время взрыва на большой вы
соте, при котором нет материальных ча
стиц, способных стать радиоактивными... 
Наконец, позволительно считать, что со
ветские ученые воздержались бы от про
ведения опыта над своей собственной 
территорией, если бы такой опыт пред
ставлял хотя бы малейшую опасность. 
Следует ли напоминать, что, сознавая 
опасность, связанную с термоядерным 
взрывом на малой высоте, американцы 
предпочли произвести его в районе 
Японского моря?».

Газета «Юманите» обращает внима
ние на то, что правая французская пе
чать, в том числе газета «Франс-суар», 
в свое время не проявила никакого беспо
койства в связи с гибелью японских ры
баков в результате взрыва водородной 
бомбы, произведенного американцами. 
Сейчас эти газеты всячески пытаются 
использовать опытный взрыв водородной 
бомбы в СССР в целях пропаганды так 
называемой «холодной войны».

ГЕ Р М А Н С К А Я  Д Е М О К Р А Т И Ч Е С К А Я  
Р Е С П У Б Л И К А

БЕРЛИН, 29 ноября. (ТАСС). Сообще
нию ТАСС о последних испытаниях тер
моядерного оружия в Советском Союзе 
газеты Германской Демократической Рес
публики уделяют большое внимание.

Газеты публикуют полный текст сооб
щения ТАСС. В заголовках газеты под
черкивают, что Советский Союз вынуж
ден производить атомное и термоядерное 
оружие ввиду гонки вооружений в запад

ных странах и что СССР никогда не бу
дет злоупотреблять этим оружием.

Центральный орган либерально-демо
кратической партии газета «Дер морген» 
отмечает, что взрыв бомбы был самым 
мощным. В сообщении подчеркивается, 
что Советский Союз попрежнему требует 
запрещения атомного и термоядерного 
оружия.

Газета «Бауэрн-эхо» публикует кор
респонденцию под заголовком «Успешное 
испытание водородной бомбы в СССР. 
Испытание в целях защиты людей. Со
ветский Союз, как и прежде, выступает 
за запрещение, атомного оружия».

Газеты «Нейес Дейчланд», «Нейе 
цейт», «Националь-цейтунг», «Юнге 
вельт» и другие подробно излагают вы
ступление Н. С. Хрущева на митинге в 
Бангалоре, где он, в частности, коснул
ся вопроса об испытании водородной 
бомбы в СССР и позиции Советского Сою
за в вопросе о запрещении атомного ору
жия.

ГЕ Р М А Н С К А Я  Ф Е Д Е Р А Л Ь Н А Я  
РЕС П У Б Л И К А

БЕРЛИН, 29 ноября. (ТАСС). Западно- 
берлинские и западногерманские газеты 
публикуют сообщение ТАСС об испыта
ниях термоядерного оружия, проведенных 
в Советском Союзе в последнее время. Ма
териалы об этом сообщении публикуются 
под следующими заголовками:

«Москва: самый мощный взрыв бомбы» 
(«Дер курир»); «Москва подтверждает 
опыты с водородной бомбой» («Зюддейче 
цейтунг»); «Москва подтверждает взрыв 
водородной бомбы. Хрущев предостерегает 
от новой атомной гонки вооружений» 
(«Франкфуртер рундшау»).

«Франкфуртер алыемейне», «Зюддей
че цейтунг» и «Дер курир» дословно при
водят ту часть сообщения ТАСС, в кото
рой говорится об испытаниях новых ти- 

жертвы среди | пов атомного и водородного оружия, про
веденных в СССР в последнее время, и 
излагают заявление о том, что Советский 
Союз попрежнему требует запрещения 
атомной и водородной бомб и выступает 
за установление действенного междуна
родного контроля и за обеспечение воз
можности мирного использования атом
ной энергии.

Одновременно газеты сообщают о вы
сказываниях тов. Н. С. Хрущева в Ин
дии по поводу состоявшихся в Советском 
Союзе испытаний атомного и водородного 
оружия.

В Е Н Г Р И Я
БУДАПЕШТ, 29 ноября. (ТАСС). Вен

герская печать продолжает комментиро
вать сообще’ние ТАСС о последних испы
таниях термоядерного оружия в Советском 
Союзе, а также речь Н. С. Хрущева в 
Бангалоре.

Как сообщение ТАСС, так и речь Н. С. 
Хрущева, пишет сегодня в передовой ста
тье «Сабад неп», снова со всей реши
мостью подчеркнули, что Советское пра
вительство продолжает выступать за за
прещение атомного и водородного оружия 
и за действенный международный кон
троль. Напомнив о том пункте речи Н. С. 
Хрущева, где он говорит, что никогда Со
ветский Союз не будет злоупотреблять 
атомным и водородным оружием, газета 
пишет: Весь мир знает, что за этими 
словами стоит непоколебимая целеустрем
ленность мирной политики в течение мно
гих лет. Советский Союз с самого начала 
всеми силами борется за запрещение ору
жия массового уничтожения.

На заключительном концерте 
р е с п у б л и к а н с к о г о  с м о т р а  

художественной самодеятельности

В  Тбилисском театре оперы и балета 
имени 3. Палиашвили состоялся заклю
чительный концерт участников Республи
канского смотра художественной само
деятельности рабочих и служащих. Закон
чился продолжавшийся в течение пяти 
дней смотр народных талантов. Перед 
зрителями выступило более 80 художе
ственных коллективов, десятки индивиду
альных исполнителей, прибывших в сто
лицу Грузии из различных уголков рес
публики, чтобы показать свое искусство.

Которые же из них оказались лучшими? 
Этот вопрос будет решать жюри, но одно 
можно сказать с уверенностью: смотр по
казал дальнейший рост художественной 
самодеятельности трудящихся нашей рес
публики, так богатой народными талан
тами.

На сцене театра выступали люди раз
личных возрастов и профессий — желез
нодорожники и металлурги, чаеводы и ви
ноградари, педагоги и студенты. Отдавая 
свободное от работы время участию в 
художественной самодеятельности, они до
бились значительных успехов в различных 
жанрах искусства. Радует разнообразная 
программа, с которой на этот раз высту
пили участники смотра. На концертах бы
ли исполнены русские, грузинские, абхаз
ские, осетинские, азербайджанские, армян
ские и другие народные танцы и песни, 
прославляющие Коммунистическую партию, 
мирный труд, дружбу народов.

На заключительном концерте мы еще

завоевал солист ансамбля песни и пляски 
Кутаисского шелкоткацкого комбината 
Г. Дзоценидзе, показавший в массовом 
танце «Парцакуку» незаурядное мастер
ство игры на доли. Горячо аплодировали 
зрители семье педагога Г. Цинцадзе, ис
полнившей грузинские народные песни, 
механизатору из Тианети А. Хаиаури, про
читавшему свое стихотворение «Рассказ 
пшавского охотника», хореографическому 
коллективу Батумского райкома профсою
за работников начальной и средней школы, 
исполнившему массовый танец «Гандаган», 
в котором особенно отличился солист 
И. Халваши, и другим.

Успехи в деле развития художественной 
самодеятельности в городах и селах рес
публики несомненны. Но нельзя не отме
тить, что некоторые коллективы еще недо
статочно разнообразят свой репертуар но
выми произведениями советских компози
торов и поэтов, мало включают в него ин
сценировок, скетчей, слабо представлена 
сатира, высмеивающая все еще бытующие 
у нас недостатки.

Перед участниками художественной са
модеятельности стоит благородная зада
ча — в своих песнях, стихах и _ расска
зах прославлять передовых людей наших 
фабрик и заводов, колхозных полей и 
шахт, всех тех, кто своим самоотвержен
ным трудом умножает славу и величие 
нашей Родины.

Неограниченны возможности художествен
ной самодеятельности, развитию которой

Отставка турецкого правительства
АНКАРА, 30 ноября. (ТАСС). Вчера ве-]тической партии, на котором обсуждалосьтель Японского комитета защиты мира, 

лауреат международной Сталинской пре
мии «За укрепление мира между народа
ми» профессор Пкуо Ояма.
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чером все министры турецкого правитель- экономическое положение страны.
ства подали в отставку после бурного за- п Р»*ьср-пипистр Адпап Мендерес зани- 

* мается формированием нового правитель-
седания парламентской фракции демокра- 1 ства.

раз встретились с ансамблем песни и | Коммунистическая партия и Советское 
пляски Тбилисского трамвайно-троллейбус-! правительство уделяют неослабное внима- 
ного управления. И на этот раз он пора-! ние, предоставляя советским людям все
довал зрителей. Исполненные ансамблем 
песни, а также массовые танцы «Перхули», 
«Салхино» и другие отличались слажен
ностью, мастерством исполнения, богат
ством красок

С уверенностью можно сказать, что в 
эти дни симпатии тбилисцев заслуженно

возможности для удовлетворения их куль
турных запросов.

С. Х ЕТ А ГУ РИ .
Н а  с н и м к е :  выступление ансамбля

песни и пляски Трамвайно-троллейбусного 
управления.

Фото В. Тархова.

В С Т РЕЧ А  С РА БО Т Н И КА М И  КИ Н О С ТУД И И  «ГРУ ЗИ Я - Ф И Л Ь М »
Недавно в редакции «Зари Востока»Т. Тогонидзе, Г. Абашидзе. В  своих высту-

состоялась творческая встреча работников 
редакции с коллективом создателей нового 
грузинского цветного художественного ки
нофильма «Цискара».

На вечере присутствовали сценарист 
К. Микаберидзе, операторы Б. Буравлев и 
Г. Усеинашвили, актеры Д. Чичинадзе,

плениях они рассказали о том, как шла 
работа над кинофильмом «Цискара», поде
лились своими творческими планами на 
будущее и ответили на те замечания, кото
рые были высказаны по поводу новой ки
нокартины сотрудниками редакции.

П О Д П И С КА  НА ГА З ЕТ Ы  И Ж У Р Н А Л Ы
В  первых числах декабря заканчивается Подписка на республиканские издания, 

прием подписки на центральные журналы , тираж которых еще не исчерпан, будет 
и газеты на 1956 год. I продолжаться в течение всего декабря.

Редактор И. Ч Х И К В И Ш В И Л И .

2 декабря, в 8 ч. вечера, в лектории при 
Т К  К П  Грузии (ул. Ленина, 35) состоится 
семинар по вопросам политической эконо
мии,, Семинар проводит доцент т. Тер-Пет
росян.

* * *
2 декабря, в 8 ч. веч., Общество по 

распространению политических и научных 
знаний Грузинской С С Р проводит в Акто-

В ПОИСКАХ ЗАМЫСЛА
О С П ЕК Т А К Л Е  «ТА РИ ЭЛ  ГОЛУА» 

В  Т ЕА Т РЕ  И М ЕН И  РУСТА ВЕЛИ
В последнее время 

все чаще раздаются
настойчивые призы- ---
вы— дерзать в твор
честве, искать новые, оригинальные фор
мы в искусстве. Об этом пишут критики, 
драматурги, режиссеры.

Молодой режиссер театра имени Руста
вели М. Туманишвили относится к разря
ду ищущих. Поисками, самобытностью, 
живой изобретательностью отмечен его 
спектакль «Испанский священник». И 
можно ли сказать, что, работая над инсце
нировкой Лео Киачели «Тариэл Голуа», 
М. Туманишвили не стремился подняться 
над будничностью, оставался равнодушным 
к форме, не пытался утвердить свое ви
дение пьесы? Разумеется, нет. Однако в 
новом спектакле есть о чем поспорить.

Театр задался целью показать спек
такль о славном революционном прошлом. 
В  афише так и значится: посвящен
50-летию революции 1905 года. Но, ставя 
такую благородную и ответственную зада
чу, творческий коллектив, и прежде все
го постановщик и художник не выясни
ли для себя основного: а достаточно ли 
в самом драматургическом тексте материа
ла, отвечающего поставленной цели? Мы 
ни в коей мере не думаем снижать до
стоинство самой инсценировки, первоисточ
ник которой явился первой в грузинской 
литературе попыткой показать револю
ционные настроения крестьян в эпоху 
1905 года. Но надо признать одно— поли
тическая обстановка и собственно рево
люционные события этого периода не по
лучили в инсценировке должного художе
ственного обобщения и выглядят, как ча
стный случай— эпизод в ряду других сю
жетных ситуаций. Образ Левана Голуа —  
представителя батумского пролетариата —  
не несет то? идейно-политической на
грузки, которую должен был бы нести. 
Но нас сейчас интересуют не столько 
пробелы в драматургическом произведении, 
родившемся из романа, который получил 
уже достаточную популярность в народе 
и прочно завоевал его признание и лю

бовь, сколько «кон
фликт» между за- 

—  мыслом автора —  с
одной стороны и за

мыслом постановщика и художника —  
с другой.

М. Туманишвили и художник Д. Тава- 
дзе ощущали значимость выдвинутой ими 
на первый план темы— темы революцион
ного единения народа, но конкретное во
площение ее представлялось авторам спек
такля в несколько отвлеченном, символиче
ском выражении. Выдвижение, в качестве 
основной, одной''темы не удержало режис
сера от непоследовательности. Вводя в 
спектакль не предусмотренный автором 
«пролог», в котором Леван и его друзья 
похищают Тину, режиссер как бы до
полнительно, фиксирует внимание зрителя 
па совершенно противоположном— на лю
бовной интриге, которая, кстати сказать, 
занимает большое место в инсценировке. 
Он словно намекает зрителю: это —  
главное в спектакле. И эффектный сам 
по себе «пролог» (поэтому режиссеру 
трудно от него отказаться), сценически 
интересно решенный (игра светотеней, 
тревожные выстрелы, таинственный 
свист в ночи), вступает в противоречие с 
общим постановочным замыслом режиссе
ра и художника, с идеей спектакля. Не
сколько спорным представляется и свето
вое оформление. Спектакль слишком за
темнен. Он мрачен. В нем нет почти 
пи одной светлой сцены. А ведь такое ре
шение не только не выражает той опти
мистической в своей основе идеи, кото
рую режиссер поставил во главу угла 
собственного замысла, но и попросту ме
шает зрителю как следует разглядеть 
лица актеров. И, возвращаясь к начатой 
мысли о главной теме спектакля, нужно 
сказать о принципиальной ошибочности 
художественных приемов авторов поста
новки. Не обнаружив в тексте, в харак
теристике героев достаточно убедительно
го подкрепления собственному замыслу, 
режиссер, а вслед за ним и художник по
желали «домыслить» автора инсцениров
ки. Но прибегли они к наиболее неверно

му приему, решив внешними средствами 
досказать то, что не сумели раскрыть 
изнутри. Так родился образ спектакля—  
массивное дерево: одно, два, три! Мы не 
против деревьев. Пусть их будет еще 
больше —  целый лес! Но когда предмет 
становится символом, он должен быть

Например, сцена у Маркоза, где А. Хора- 
ва (Тариэл Голуа), М. Чахава (Тина), 
Т. Чарквиани (Барбале), К. Саканделидзе 
(Гио) ведут действие на верном внутрен
нем ритме; живо и непринужденно прохо
дит сценка— диалог между Гио и Данино 
(И. Ткавадзе); хсроша кормилица— Н. Да-

внутревне связан с той действительно- виташвили. Но это— частности. В целом
стыо, которую призван символически 
отображать. Спрашивается: почему обра
зом спектакля стало дерево? Потому ли, 
что, по авторской ремарке, собрания един
ства происходят у подножия трех лип, и 
липы эти должны символизировать силу

надо признать, что актер в спектакле 
отошел на второй план.

Что же произошло? Почему актеры под
час не трогают нас своими переживания
ми? Почему Акакий Хорава, равных ко
торому по силе темперамента и сцениче-

и мощь народа? Или потому, что автор ского обаяния актеров не много у нас 
романа и инсценировки образно, сравни- ; на сцене, играет в общем ниже своих 
вает своего Тариэла с могучим дубом? Но ] возможностей? Почему Гаиоз Гадалендия 
дело в том, что деревья в спектакле ниче-1 (Г. Гегечкори) превращен в какого-то не
го определенного не выражают. Появля- истового политического мстителя, а дей-
ясь в различных комбинациях (соло 
дуэт, трио), они стоят неустойчиво, упря
мо, назойливо, стоят даже там, где сим
волика вовсе не требуется (например, в 
сцене у старосты, во дворе у Давида), да
вят своей тяжестью, подавляют актера.

ствительный враг единения народа и его 
главарей —  Давид (А. Васадзе) стушевал
ся в спектакле? Почему немой Бачуа 
(Э. Манджгаладзе) —  один из самых тро
гательных персонажей романа и инсцени
ровки наделен в спектакле чертами одер-

Хочется привести один эпизод из исто- жимого? Почему Леван (К. Махарадзе) и 
рии театра. Режиссер Б. Е. Захава ставил Тина (М. Чахава) не всегда трогают своей
в 1932 году пьесу А. М. Горького «Егор 
Булычев и другие» в театре имени Евг. 
Вахтангова. Одну из сцен он задумал 
так: купцы играют в карты за ломбер
ным столом, над которым висят иконы. 
Режиссеру это казалось символичным. 
Когда А. М. Горький узнал об этом, он 
категорически запротестовал. Драматург 
говорил, что это не правдоподобно, что 
купцы не станут играть в карты под ико
нами. И Захава вспоминает, что ему сра
зу же стало неловко, он понял свою ошиб
ку. «Зачем, —  пишет он, —  пошел я по 
пути дешевой аллегории?».

Мы не хотим назвать изобретение 
Д. Тавадзе «дешевой аллегорией», как это 
пишет о своей идее Захава. Но, право 
же, не дорого стоит выдумка, подменяю
щая собой живое действие, а подчас ме
шающая этому действию.

И вот мы подошли к главному— к ак
терскому исполнению.

Нельзя сказать, чтобы актеры в новом 
спектакле неверно мыслили, или не 
справлялись с поставленными перед ними 
задачами. В их игре есть хорошие места.

неподдельной искренностью чувств? Поче
му профессионально исполненные режис
сурой массовые сцены оставляют зрителя 
холодным? Быть может потому, что по
добные сцены уже не новы на сцене это
го театра? Нли может быть они слишком 
напыщенны, патетичны, искуственны? 
Куда ушла человечность героев романа 
Лео Киачели, которая должна была по
мочь актерам в создании глубоко психо
логических сценических персонажей? 
М. Туманишвили умеет работать с акте
ром. Об этом убедительно говорят его пре
дыдущие постановки. А в новом спектак
ле реалистический метод, присущий мо
лодому способному режиссеру, вступил в 
единоборство с формальным постановоч
ным замыслом. Победила форма. Уходя со 
спектакля, больше запоминаешь «мону
ментальные» декорапии. нежели любимых 
по роману героев Л. Киачели. Громозд
кость этих декораций довлеет над режис
сером и актерами, мешает им сосредото
чить внимание на линии внутренних 
взаимоотношений героев, тянет актеров 
к ложной патетике (как это случилось с

молодежью), либо подавляет их, застав
ляет стушевываться (как это случилось 
со «стариками»).

Надо вести актера к естественности и 
простоте, учить не напрягать свой голос 
излишним форсированием звука, создавать 
ему удобные для действия положения.

Все это— аксиомы, набившие оскомину. 
Но не следует их забывать, не следует 
пренебрегать ими. А чем иным, как не 
забывчивостью или пренебрежением к этим 
истинам, можно объяснить, например, сце
ну смерти Бачуа? Бачуа умирает. Входит 
Тариэл и устремляется к нему, склоняется 
перед ним на колени. В  предсмертных су
дорогах Бачуа тянется к Тариэлу. Но Та
риэл в это время произносит текст, со
вершенно не относящийся к Бачуа, и 
лишь договорив его, обращается к уми
рающему. Спрашивается: естественно^ ли 
это? «Удобно» ли актерам такое 'Обще
ние? Разумеется, нет. К тому же музыка, 
которая вступает в конце этой сцены, не
сколько заглушает самую сильную деталь 
в характеристике Бачуа, когда он, немой, 
произносит перед смертью единственное 
слово: «Тариэл». В результате всего
глубоко эмоциональный эпизод теряет 
свою жизненную достоверность. (Сказан
ное вскользь о музыке отнюдь не отно
сится к ее качеству, ибо музыка компози
тора Р. Лагидзе— бесспорное достоинство 
спектакля).

Хотелось бы дать театру один друже
ский совет. Больше, значительно больше 
внимания необходимо уделять работе с ак
терами, ибо они, в конечном счете, опре
деляют успех и звучание спектакля.

А что касается поисков, дерзаний, 
смелости в искусстве, то кто же против 
этого! Пусть изобретательность режиссер
ской мысли, фантазия художника, компо
зитора, балетмейстера порождают новые 
интересные находки, оригинальные 
мы. Но пусть они, эти формы, будут в 
единстве с актерской природой, а не в 
противоречии с ней, пусть помогают, а не 
препятствуют действиям актера, не подав
ляют его. Так и только так может утвер
ждаться и развиваться реалистическое 
искусство советского театра.

Этери ГУ ГУ Ш В И Л И ,

И З В Е Щ Е Н И Я
вом зале Государственного музея Грузии 
имени С. Джанашиа (ул. Пурцеладзе, 2) 
публичную лекцию члена-корреспондента 
Академии строительства и архитектуры 
СС С Р доктора технических наук, лауреата 
Сталинской премии проф. Михайлова В.В. 
на тему: «Второй Международный кон
гресс в г. Амстердаме по напряженному 
армированному железобетону».

Предварительная продажа билетов у 
уполномоченных Общества, ул. Джапари
дзе, №  4 и в кассе.

Коллективные заявки на билеты прини
маются по телефону: 3-12-93 и 3-00-77.
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§ 4  Д ЕКА БРЯ  Товарищеский матч
|  Б А Т У М И  « Д И Н А М О » - Т Б И Л И С И  «Д И Н А М О » |  

(мастера, состав 1940 года). Е 
Н ачало  в  2 часа дня.

В  составе команды играют:
Е  заслуженные мастера спорта С С С Р : Ш . Ш авгу- | 
Е  лидзе, Б . Паичадзе, Г. Д жедж елава, А. Кик-| 
Е  надэе, М . Бердзенишвили, Г . Гагуа , Г . Ант а- Ц 

дзе, В . Панюков, С. Ш удра.
Е  Мастера спорта С С С Р: В . Джорбенадзе, В . Ра-=| 
Е  мишвиля, Г. Челидзе, А. Дорохов, В. Береж- = 
Е  иой, С. Д жедж елава, Р . Кавсадзе, И. Сар- = 

джвеладзе и другие. 
мпшппшиппннинишпишшшппнппшниппиппшпнп'Т

кандидат искусствоведения.

Ул. Брдзола, 2 —
Тел. 8-21-62.

И Ф У  Т Б О Л

Администрация я  сотрудники государственной 
инспекции по качеству чайного и табачного 
сырья Министерства промышленности продо

вольственных товаров С С С Р  извещают 
о смерти агронома-инспектора 

Ш ота Аслановича Ш анава.
Похороны 4 декабря в районе Цаленджиха

М. Г .,  М . П . и Е .  Г . Н овак с детьми изве
щ аю т о смерти 

Любови Моисеевны Новак.
Гр. паних. ежедн., в 8 час. веч., на кв. —
ул. Клары  Цеткин, 39. Вынос 4 декабря, *

2 часа дня, на кладбище в Навтлуги.

С  Н . Гаспарова с сыновьями и их семьями 
извещают о смерти 

Ивана Савельевича Гаспарова.
Гр. паних. ежедн., в 8 час. веч., на кв. —
ул. Энгельса, 60. Вынос 4 декабря, в 3 часа

дня, на кладбище в Баке.

Е . К-, В . К . Какабадзе с братом и семьей 
извещают о смерти

Нины Ефремовны Мамагеишвили-Какабздзе.
Гр . паних. ежедн., в 8 час. веч., на кв. — 
Казбегский тупик, 1. Вынос 4 декабря, в 3 ча

са дня, на кладбище в Баке.

Типография «Заря Востока» им. А. Ф . Мясникова Главиздата Министерства культуры Грузинской ССР. УЭ07158


